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Mundo 11

EUA querem arrecadar recursos vultosos para Amazônia 

MEIO AMBIENTE 

Pódio 15

é eleito pela sétima vez 
melhor do mundo 

FIFA 

A Suframa e o modelo Zona Franca de Manaus (ZFM) completam 56 anos de trajetória repleta de contribuições em prol do desenvolvimento sustentável da região amazônica e da geração de benefícios socioeconômicos para toda a população brasileira.

Suframa e ZFM ajudam no desenvolvimento 
sustentável do Amazonas
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2 Última hora
Restituição do Imposto de 
Renda por Pix terá prioridade 
Receita Federal afirma 
que o bjetivo da medida é 
estimular a ferramenta de 
pagamento instantâneo 

Contribuintes que optarem 
por receber a restituição 
do Imposto de Renda 2023 
por Pix terão prioridade no 

recebimento, informou a Receita 
Federal nesta segunda-feira (27).

Segundo o órgão, o objetivo da 
medida é estimular a ferramenta 
de pagamento instantâneo, que 
“traz vantagens ao cidadão, evi-
tando erros nos pagamentos da 
restituição”. Além da preferência 
pelo Pix, terá prioridade o con-
tribuinte que optar por utilizar a 
declaração pré-preenchida.

A Receita Federal também 
anunciou nesta segunda outras 
novidades sobre o IR deste ano, 
entre elas o calendário da res-
tituição do imposto e uma nova 
regra de obrigatoriedade sobre 
operações realizadas na bolsa.

A novidade é referente às pes-
soas que moram no país e rea-
lizaram operações na bolsa de 
valores superiores à quantia de 
R$ 40 mil ou que tiveram ganhos 
tributáveis nas negociações.

Antes, qualquer operação em 
bolsa, tanto de compra quanto de 
venda, era obrigada a ser declara-
da no IR. Agora, com a mudança, 
devem declarar somente aqueles 
com operações em que o total 
das vendas for superior a R$ 40 
mil, ou com apuração de ganhos 
líquidos sujeitas à incidência do 
imposto.

Segundo o órgão federal, deve 
declarar o IR o indivíduo que:

• recebeu rendimentos tribu-
táveis, sujeitos ao ajuste na de-
claração, cuja soma foi superior 
a R$ 28.559,70;

Contribuinte que optar por receber restituição por Pix terá prioridade

• recebeu rendimentos isentos, 
não tributáveis ou tributados ex-
clusivamente na fonte, cuja soma 
foi superior a R$ 40 mil;

• obteve, em qualquer mês, ga-
nho de capital na alienação de 
bens ou direitos à incidência do 
Imposto

• realizou operações de aliena-
ção na bolsa de valores, de merca-
dorias, de futuros e assemelhadas 
cuja soma foi superior a R$ 40 
mil; ou com apuração de ganhos 
líquidos sujeitas à incidência do 
imposto;

• em relação à atividade ru-
ral: que obteve receita bruta em 
valor superior a R$ 142.798,50 
ou pretende compensar, no ano-
-calendário de 2022 ou posterio-
res, prejuízos de anos-calendário 
anteriores ou do próprio ano-
-calendário de 2022;

• teve, em 31 de dezembro, a 
posse ou apropriedade de bens 
ou direitos, inclusive terra nua, de 
valor total superior a R$ 300 mil;

• passou à condição de residente 
no Brasil em qualquer mês e nessa 
condição encontrava-se em 31 de 
dezembro;

• optou pela isenção do IR in-
cidente sobre o ganho de capi-
tal auferido na venda de imóveis 
residenciais, caso o produto da 
venda seja aplicado na aquisição 
de imóveis residenciais localiza-
dos no país, no prazo de 180 
dias, contado da celebração do 
contrato de venda

Em relação ao ano passado, 
não mudou o valor para quem 
ganha rendimentos tributáveis 
de R$ 28.559,70, assim como os 
R$ 142.798,50 por atividade rural.

Declaração pré-preenchida
A declaração pré-preenchida — 

hoje disponível para contribuin-
tes com conta gov.br, de nível de 
segurança ouro ou prata — existe 
desde 2014. O objetivo, segundo a 
Receita Federal, é reduzir irregu-
laridades que podem levar o con-
tribuinte à malha fina, incluindo 

erros de digitação.
O modelo permite o preenchi-

mento de quase todas as infor-
mações de forma automática a 
partir do que foi declarado no 
ano anterior. O sistema também 
tem como base a Declaração de 
Imposto Retido na Fonte (Dirf) 
das pessoas jurídicas pagadoras, 
empresas do ramo de imóveis e de 
prestadores de serviços de saúde.

Na pré-preenchida, são incluí-
dos dados relativos a rendimen-
tos, deduções, bens e direitos, 
dependentes e dívidas e ônus 
reais. Além disso, também pode-
rão constar:

• Imóveis adquiridos e registra-
dos em ofício de notas, declarados 
na DOI (Operações Imobiliárias);

• Doações efetuadas no ano-ca-
lendário declaradas por institui-
ções em DBF (Benefícios Fiscais);

• Inclusão de criptoativos decla-
rados pelas Exchanges (obrigação 
da IN/RFN nº 1888/2019);

• Atualização do saldo em 
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31/12/2022 das contas bancá-
rias e de investimento, desde que 
informado corretamente CNPJ, 
banco, conta, agência e saldo em 
31/12/2021;

• Inclusão de conta bancária 
ou fundo de investimento novo, 
ou não informados na declaração 
de 2022.

A Receita lembra, porém, que 
é de responsabilidade do contri-
buinte “a verificação da correção 
de todos os dados pré-preen-
chidos na declaração, devendo 
realizar as alterações, inclusões 
e exclusões das informações ne-
cessárias, se for o caso”.

A partir do dia 28 de fevereiro, 
todos os contribuintes com con-
ta gov.br de nível ouro ou prata 
poderão ter acesso à declaração 
pré-preenchida, informou a Re-
ceita em live nesta segunda.

Calendário
O prazo para a entrega da de-

claração do IR é de 15 de março 
a 31 de maio. Quanto antes for 
feita a entrega, maior a chance 
de receber o valor de restituição 
já nos primeiros lotes.

É possível saber o valor a ser 
restituído no momento do preen-
chimento da declaração, já que o 
cálculo é feito automaticamente 
pelo sistema.

Neste ano, serão cinco lotes 
de restituição do IR. Terão prio-
ridade:

• Idosos de idade igual ou supe-
rior a 80 anos, desde que entre-
guem a declaração até 10 de maio;

• Idosos de idade igual ou su-
perior a 60 anos e portadores 
de deficiência ou moléstia grave;

• Contribuintes cuja maior fonte 
de renda seja o magistério;

• Contribuintes que utilizaram a 
declaração pré-preenchida e/ou 
optaram por receber a restituição 
por PIX;

• Demais contribuintes.



Preservação da Amazônia
A premiação United Earth Amazônia 

foi realizada ontem, no Teatro Ama-
zonas, para convidados, destacando 
o trabalho desenvolvido pela gestão 
municipal na luta pela preservação da 
Amazônia. Durante a cerimônia, seis 
projetos mais relevantes na preser-
vação da Amazônia foram premiados, 
em sustentabilidade e música. Além 
dos vencedores, receberam também 
o prêmio os artistas e compositores 
Roberto Carlos e Erasmo Carlos (in 
memoriam), representado por seu 
filho Leo Esteves.

CPI da Águas de Manaus
A Câmara Municipal de Manaus 

(CMM) dá início, nesta semana, à tra-
mitação da Comissão Especial Par-
lamentar de Inquérito (CPI) no ple-
nário Adriano Jorge, para investigar 
a concessionária Águas de Manaus. 
A comissão irá apurar possíveis irre-
gularidades cometidas pela empresa 
na prestação de serviços para a po-
pulação. 

O presidente da casa, Caio André, 
destacou que os trabalhos começarão 
tão logo a comissão seja instalada 
oficialmente em sessão plenária. Se-
gundo ele, o objetivo é dar respostas 
para a população.

“Bolsonaro do PT”
O senador Ciro Nogueira (PP-PI) 

chamou Fernando Haddad de “Bol-
sonaro do PT”. A comparação deve-se 
ao fato de que, para Ciro, o partido do 
presidente Luiz Inácio Lula da Silva 
busca um novo culpado para eventu-
ais erros do governo. O atual ministro 
da Fazenda seria o alvo perfeito, depois 
do ex-presidente Jair Bolsonaro (PL). 
“Após 2 meses, o PT não busca solu-
ções, mas culpados. Agora, atacam o 
Ministro da Fazenda deles mesmos. 
Haddad é o novo Bolsonaro do PT 
sim, o novo ‘culpado’ pela velha falta 
de rumo do governo”, escreveu Ciro 
no Twitter, neste domingo (26).

Expectativa de inflação
O mercado voltou a ajustar para 

cima suas projeções de inflação para 
2023 e para o longo prazo. É o que 
mostra a pesquisa semanal Focus, do 
Banco Central, nesta segunda-feira 
(27). Agora, com o mais recente reajus-
te, economistas esperam que o IPCA 
suba 5,90% neste ano, contra taxa de 
5,89% estimada na semana anterior. 
Essa foi a 11ª elevação consecutiva 
dos prognósticos de alta dos preços 
do Brasil para este ano.

Para 2024, a mediana ficou man-
tida em 4,02%, diferente da semana 
passada, enquanto para 2025, houve 
um aumento para 3,80%.

Preço de combustíveis
O Ministério da Fazenda anunciou 

que haverá aumento do imposto sobre 
os combustíveis. O ministro Fernando 
Haddad diz que o objetivo é arrecadar 
R$ 28,8 bilhões neste ano. O percentu-
al de reajuste não foi anunciado pela 
pasta, nem o valor com que cada litro 
de combustível será comercializado. O 
aumento atingirá apenas combustí-
veis fósseis, como a gasolina.

O diesel e gás de cozinha continu-
arão isentos de impostos federais 
até o dia 31 de dezembro. Já a ga-
solina deve aumentar a partir desta 
quarta (1º).

Lava Jato
O juiz Eduardo Appio assumiu 

neste mês a cadeira que já foi ocu-
pada pelo agora senador Sergio 
Moro (União Brasil-PR) no auge da 
Operação Lava Jato. Ele é o novo 
titular da 13ª Vara Federal Criminal 
de Curitiba, onde ainda tramitam 
cerca de 240 procedimentos pe-
nais derivados das investigações da 
maior operação de combate à cor-
rupção da história do país. “Há risco 
concreto de prescrição. Tem muita 
gente interessada no arquivamento. 
A Lava Jato na minha mão não vai 
morrer, não vou ser o coveiro oficial 
da Lava Jato. Eu não aceito esse 
papel histórico”, declarou.

Obsessão por jornalista
Os Estados Unidos responderam 

ao pedido de extradição do jorna-

lista Allan dos Santos, feito pelo 
governo brasileiro. Eles solicitaram 
mais informações sobre o caso. O 
ministro da Justiça, Flávio Dino, 
confirmou que houve o recebi-
mento da solicitação e disse que 
o questionário americano foi en-
caminhado ao ministro Alexandre 
de Moraes, do Supremo Tribunal 
Federal (STF), para que seja preen-
chido e enviado às autoridades dos 
Estados Unidos. “Houve um pedido 
de extradição e está sob análise das 
autoridades dos Estados Unidos”, 
disse Dino.

CNH e passaporte apreendidos
O deputado federal Coronel Chri-

sóstomo (PL-RO) atua para derrubar 
uma decisão do STF que passou a 
autorizar a apreensão da Carteira 
Nacional da Habilitação (CNH) e do 
passaporte para assegurar decisões 
sobre o pagamento de dívidas.

Chrisóstomo protocolou um pro-
jeto de lei que, caso aprovado, im-
pede que juízes possam determinar 
a apreensão dos documentos de 

devedores. No projeto de lei, o par-
lamentar argumenta que o número 
de inadimplentes voltou a crescer 
no Brasil e, portanto, um número 
expressivo de pessoas teria seus 
direitos violados.

Censura indireta
Órgãos públicos brasileiros estão 

entrando em zona de reclusão e 
encerrando interações em redes 
sociais. Diversos perfis estão res-
tringindo a função de respostas e 
comentários. Alguns órgãos ligados 
ao governo federal que não aceitam 
mais comentários do público, princi-
palmente as plataformas como Fa-
cebook, Instagram e Twitter. Entre 
os perfis que entraram na zona de 
retração estão: Caixa Econômica Fe-
deral, Exército Brasileiro, Ministério 
das Relações Exteriores e Polícia 
Federal.

Loja on-line
O deputado federal Eduardo 

Bolsonaro (PL-SP) usou suas redes 
sociais neste domingo (26), para di-

vulgar a Bolsonaro Store, loja oficial 
de e-commerce criada para vender 
produtos que fazem referência ao 
mandato do ex-presidente Jair Bol-
sonaro (PL). A iniciativa surgiu para 
manter viva na memória boa parte 
dos feitos de Bolsonaro.

A loja virtual conta com seis produ-
tos diferentes, de calendário de mesa 
até tábuas de churrasco. Em cada 
item, o slogan da plataforma aparece 
impresso: “Nosso sonho segue mais 
vivo do que nunca”.

Comitiva em Atalaia do Norte
O governador do Amazonas, Wilson 

Lima, determinou que uma comitiva 
do Executivo estadual acompanhasse 
as ações da União dos Povos Indígenas 
do Vale do Javari (Univaja), ontem, 
em Atalaia do Norte, região da tríplice 
fronteira de Brasil, Colômbia e Peru. 
A equipe, composta de secretários de 
Estado, se uniu a ministros e secretá-
rios do governo federal que participa-
ram da ação organizada pela entidade 
e governo federal, na primeira visita 
de membros do Executivo federal à 
região.

Indenizações do Prosamim +
Com investimento de mais de R$ 

5,2 milhões, a nova etapa do projeto 
do Programa Social e Ambiental de 
Manaus e Interior (Prosamim+) be-
neficiará 98 famílias das comunidades 
da Sharp, na Zona Leste, e Manaus 
2000, Zona Sul. O novo pagamen-
to de indenizações ocorreu ontem e 
prevê o pagamento de bônus moradia, 
indenização, auxílio moradia e fundo 
de comércio. Além de promover o 
saneamento básico e a urbanização 
onde atua. O projeto contribui com 
a retirada de pessoas que vivem em 
áreas de risco.

IR
O prazo para declarar o Imposto de 

Renda da Pessoa Física (IRPF) será 
aberto no dia 15 de março e vai até 
31 de maio. De acordo com a Receita 
Federal, a expectativa é de receber 
de 38,5 milhões a 39,5 milhões de 
declarações este ano.

Em 2022, o Fisco recebeu 36,3 mi-
lhões de declarações. 

Ainda segundo o Leão, o período 
de 77 dias para a entrega do docu-
mento “facilita a vida do contribuinte, 
que terá a opção da declaração pré-
-preenchida já na abertura do prazo 
de entrega”.

Concurso da Semsa
O prefeito de Manaus, David Al-

meida, assinou, ontem, na sede da 
Secretaria Municipal de Saúde (Se-
msa), no bairro Adrianópolis, Zona 
Centro-Sul, a nomeação de mais 674 
aprovados em concurso público para 
atuação na rede municipal de saúde. 
Com as novas nomeações, que ainda 
serão publicadas no Diário Oficial do 
Município (DOM), a prefeitura chega 
a mais da metade das nomeações 
para ocupação das 2001 vagas ofe-
recidas. Do total de nomeados, 674 
foram aprovados nos três editais 
de 2021 e 13 foram aprovados no 
concurso de 2012.

Lançamento de escultura do 
Prêmio United Earth Amazônia

O prefeito de Manaus, David Almeida, e o presidente e diretor-executivo da United Earth, Mar-
cus Nobel, participaram ontem do lançamento do projeto que vai dar à capital amazonense uma 
escultura do Prêmio United Earth Amazônia, um novo legado do Prêmio Nobel na cidade. O lan-
çamento da escultura aconteceu no complexo turístico Ponta Negra, onde a obra será instalada.

Representantes institucionais do prêmio, como Rubenson Chaves, da LCTM BrandBuilder e 
United Earth na Amazônia, e o artista e escultor Darlan Rosa estiveram no evento, assim como 
secretários municipais e autoridades.

Marcus Nobel é sobrinho de Alfred Nobel, o mesmo que criou o internacional prêmio Nobel, e 
hoje está à frente da United Earth, seguindo os passos da família na busca por programas globais 
para unir povos e as nações para construção de um futuro coletivo e sustentável.

A escultura foi criada pelo artista Darlan Rosa, com curadoria de Silvana Borges. Ela é formada 
de seis faces que representam os pilares da United Earth e a necessidade de proteção do planeta 
Terra. Essas faces se curvam e se encaixam formando uma esfera, que é a representação da 
Terra. Será um monumento de 5 metros de diâmetro e se transformará num ícone da susten-
tabilidade mundial na Amazônia.

Ao governador de São Paulo, Tarcísio de Freitas (Republicanos), que 
assinou 11 decretos que preveem redução ou isenção de carga tributária 
de vários segmentos do setor produtivo paulista. As medidas valem até 
31 de dezembro de 2024, com a previsão de renúncia fiscal na ordem 
de R$ 850 milhões. Em nota, o Palácio dos Bandeirantes afirmou que a 
intenção é reduzir o custo de produção e estimular a economia no Estado.
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Ao ditador da Nicarágua, Daniel Ortega, que proibiu os fiéis da Igreja 
Católica de seu país de celebrarem as procissões de rua durante a 
Quaresma e a Semana Santa. A decisão ocorreu depois de Ortega 
classificar os religiosos, incluindo padres, bispos, cardeais e o papa 
Francisco, como uma “máfia”.

Manaus, terça-feira 28 de fevereiro de 2023
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O custo do aumento da 
gasolina

Cláudio HumbertoEditorial Com André Brito e Tiago Vasconcelos

Carta à Vitória 

Hoje é o último dia da isenção de PIS, Cofins e Cide sobre os combustíveis. Juntos, 
os três tributos federais compõem 11,9 % do preço final do combustível e a estimativa 
é que a reoneração aumente o preço do litro de gasolina em R$ 0,69 e em R$ 0,24, 
par ao álcool. A decisão de manter ou não a desoneração é, ao mesmo tempo, téc-
nica e política, e é motivo para mais uma quebra de braço do governo federal entre 
Fernando Haddad e Gleisi Hoffmann.

Para o ministro da Fazenda, voltar a cobrar os percentuais do Programa de Integração 
Social (PIS) e da Contribuição para Financiamento da Seguridade Social (Cofins) e da 
Contribuição de Intervenção no Domínio Econômico (Cide) renderia algo entre R$ 29 
e R$ 50 bi a mais no orçamento do governo. A cifra faz brilhar os olhos de Haddad, 
que, agora, tem a responsabilidade de pagar as contas de um governo que tem 
muitos compromissos com aliados, credores e que não acredita em teto de gastos.

Embora não ocupe, formalmente, cargo no governo, a presidente do PT é vista, 
nos bastidores, como superministra, lembrando a figura de José Dirceu no primeiro 
governo Lula. Diz-se que Gleisi  e Haddad, dois dos escudeiros mais fiéis de Lula, não se 
dão bem e entraram em rota de colisão no atual governo Lula. Gleisi, aproveitando-se 
da popularidade da isenção de impostos, argumenta que voltar a cobrar os impostos 
seria quebrar promessas de campanha e gerar inflação, com o conhecido aumento 
geral de preços, o que teria ônus político e dificultaria o retorno do PT à posição de 
hegemonia que já teve.

Tudo indica que Haddad ganhará a presente disputa, talvez com uma retomada 
parcial da cobrança, para atenuar os prejuízos políticos. Mesmo com a vitória, ao que 
tudo indica, é Gleisi que sairá fortalecida dessa batalha. Com o andar do governo, a 
posição de Haddad como sucessor de Lula se enfraquece. Se o curso dos aconteci-
mentos seguir sem alterações, cresce a possibilidade de que o sucessor de Lula seja, 
mais uma vez, Lula.

Num universo infinito, num 
mundo de incertezas e numa 
vida de acasos, caminho re-
fletindo, superando barrei-
ras, rompendo correntes, 
negando o absoluto, expon-
do desafios sem rumos e as 
minhas fraquezas.

Nem sei da dimensão de 
tempo. Nem sei quanto tempo 
terei de vida. Nem sei da ori-
gem das leis da natureza. Nem 
sei do futuro da vida na terra.

Nunca saberei da quanti-
dade de estrelas do universo. 
Nunca saberei de toda rique-
za da imensidão dos mares. 
Nunca saberei de todos os 
impactos da fé humana.

Nunca saberei dos limites 
entre a emoção e a razão. 
Nunca saberei dos limites 
entre o individual e o coleti-
vo. Nunca saberei dos limites 
entre o local e o universal. 
Nunca saberei definir fron-
teiras entre o amor e a pai-
xão. Nunca saberei escolher 
entre o sol e a chuva. 

Difícil julgar o canto dos 
pássaros. Difícil escolher a 
flor mais bela. Difícil separar a 
flora da fauna. Difícil escolher 
entre o pôr do Sol e as fases 
da Lua. Difícil escolher entre 
o azul do mar e o azul celeste. 

Não consigo separar a luz 
da escuridão e da penum-
bra. Não consigo distinguir a 
importância entre as águas 
doces das águas salgadas. 
Não consigo realçar a vida 
humana de outras vidas do 
planeta.

Não sei diferenciar conhe-
cimentos. Não sei fatiar fi-
losofias, ciências e saberes. 
Não sei separar a alma do 
corpo. Não sei separar o ser 
da existência. Não sei enten-
der contradições entre cul-
turas humanas e a natureza.

Falta-me diferenciar a po-
breza social da miséria, mas 
não consigo. Falta-me afir-
mar qual ideologia política é e 
foi mais perversa, mas tenho 
dúvidas. Falta-me apontar 
quais os piores governantes, 
mas tenho dúvidas. Falta-

-me justificar guerras pela 
paz, mas não consigo.  

Não consigo estabelecer 
Deus. Não consigo falar de 
Deus. Não consigo entender 
qualquer Deus. Nem Deus de 
Espinosa. Não consigo as-
sociar o ódio e o amor com 
um ser divino. Não consigo 
entender o profano e o divino 
com crenças tolas.  

A incerteza faz parte da 
vida humana e do universo. 
O inesperado atinge a to-
dos. Ninguém escapa. Não é 
um mal nem bem. Há mais 
fenômenos fora das nossas 
forças e dos nossos domí-
nios, mas servem para en-
tendermos um pouco de nós, 
do outro e buscar respostas 
no universo.    

A única coisa que podemos 
ter certeza é a incerteza. A 
única certeza da vida é a fi-
nitude que pode ser também 
uma causa que alimenta a 
incerteza, pois cada morte e 
cada nascimento indica ou-
tras possiblidades. A incer-
teza mostra, ainda, o quanto 
somos tolos.

Minha sobrinha Vitória Ra-
faela, a única certeza maior 
é do meu amor por ti. Cer-
teza das nossas brincadeiras 
agradáveis e passeios ale-
gres. Um dia, na sua fase 
adulta, depois da minha par-
tida, pois sou finito, você sen-
tirá com mais intensidade os 
tormentos do viver, saberá 
enfrentar as inquietudes da 
vida, saberá que só adminis-
tramos aquilo que é possível 
de controle e não terá medo 
do inesperado.

Então, Vitória, viva sem 
amarras ideológicas, sem es-
cravidão mental, sem achar 
que a vida é só certeza, não 
cultue crenças intolerantes, 
duvide sempre de respostas 
prontas, seja inquieta e ame 
o universo pelas suas incer-
tezas e infinitudes. E, mesmo 
nos momentos difíceis, apro-
veita a vida para melhorar 
o mundo e conhecer você 
mesma.
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“Se a esquerda não quer, nós queremos”

Light assombra o setor de energia ameaçando aban-
donar concessão no RJ

Vigarice oficial
Há o agravante da cobrança 

vigarista de ICMS pela energia 
furtada. O governo estadual 
não combate os “gatos” para 
não perder essa receita.

Antipatia é quase ódio
O mercado reconhece o 

aperto da Light, mas torce o 
nariz porque seu controlador 
é Beto Sicupira, bilionário en-
rolado no caso Americanas.

Fracasso desastroso
A Light tem dívidas bilionárias 

e concessões prestes a vencer, 
mas quem entende adverte 
que seu fracasso será desas-
troso para o Rio de Janeiro.

Aneel tenta minimizar
A Aneel garante que a Light 

“tem atendido os critérios de 
eficiência na gestão econô-
mico-financeira previstos em 
contrato de concessão”.

Irmãos da J&F tentam ‘re-
construir ponte’ com Lula

Após delatarem o atual pre-
sidente Lula na Lava Jato, os 
irmãos Wesley e Joesley Ba-
tista, da JBS, se distanciaram 
do PT e tentaram se aproximar 
de Jair Bolsonaro nos últimos 
quatro anos. Até contrataram 
o advogado Frederick Was-
sef, de confiança da família 
do ex-presidente, com esse 
objetivo. Uma das tarefas de 
Wassef era tratar da repac-
tuação do acordo de delação 
premiada dos irmãos Batista, 
de 2017, com o objetivo de 
tentar reduzir a multa esti-
pulada na delação, da ordem 
de R$10 bilhões.

Não deu certo
Sem procuração oficial, Wa-

ssef não conseguiu avançar na 
negociação com o procurador 
Adonis Callou de Araújo Sá, 
da PGR.

Zanin contratado
Com a volta de Lula ao Pla-

nalto, os Batista rapidamente 
contrataram Cristiano Zanin, 

advogado e homem de con-
fiança do presidente.

Construtor de pontes
A missão de Zanin seria “re-

construir pontes”, após Joes-
ley contar na Lava Jato que 
tinha conta no exterior para 
pagar propinas a Lula e Dilma.

Mister Enrolation
O presidente do Senado, Ro-

drigo Pacheco (PSD-MG), se-
gue enrolando para instalar 
a CPI do Dino. Pacheco pro-
meteu ler o requerimento de 
instalação da CPI na primeira 
sessão deliberativa da Casa.

Ausência
A proposta de Deltan Dallag-

nol (Podemos) para limitar os 
indutos natalinos tem assina-
turas do Solidariedade, Novo, 
PP, PL, PSC, PSD, Republica-
nos, União, Cidadania, PSDB, 
Avante, Patriota... e nada do PT.

Sempre presente
Antes de o STF anular uma 

das ações da Lava Jato que 
envolvia Antonio Palocci, a úl-
tima vez que o ex-ministro da 
Fazenda petista virou notícia 
foi quando seu irmão ganhou 
cargo na equipe de transição 
do Lula III.

Chá de sumiço
O sempre falante Marcos do 

Val (Pode-ES) tomou chá de 
sumiço do Twitter após dife-
rentes versões sobre gravar 
ou não o ministro Alexandre 
de Moraes (STF). São dias a 
fio com o senador em silêncio 
absoluto.

Reforma
Aguinaldo Ribeiro (PP-PB) co-

meça nesta semana a andar com 
a proposta da reforma tributária. 
O deputado federal é relator do 
projeto e convocou reunião para 
esta terça-feira (28).

Passaporte
O ex-ministro do Turismo 

Gilson Machado, viajou aos 
Estados Unidos e passa uns 

Deputado Sóstenes (PL-MT) sobre a CPI para investigar as invasões, em Brasília

dias por lá. Candidatíssimo a 
Prefeito do Recife, cumpriu 
agenda ao lado do ex-chefe 
Jair Bolsonaro.

Faltam os gastos
A Escola Superior do Ministé-

rio Público da União ainda não 
informou o custo da viagem 
que o diretor-geral da insti-
tuição, Alcides Martins, e co-
mitiva fizeram pela Itália para 
participarem de um seminário.

Infiltrado
O líder do governo no Con-

gresso, senador Randolfe Ro-
drigues (Rede-AP), que já até 
descartou a criação da CPI 
do Dino sobre a quebradeira 
em Brasília, ainda mantém a 
assinatura para instalação da 
comissão.

Pensando bem...
...e 2023, na Esplanada, só 

“começa” amanhã.

PODER SEM PUDOR 

Reencontro em Pequim
Em viagem à China, o senador 

Romeu Tuma encontrou casu-
almente o chefe de gabinete 
do Ministério da Justiça de 
FHC, José Gregori, também em 
viagem oficial. Gregori trazia 
nas mãos um livreto de capa 
vermelha, um guia da “Cidade 
Proibida”, de Pequim. Ex-de-
legado do Dops na ditadura, 
Tuma brincou com o antigo 
militante dos direitos huma-
nos: “O que é isso? O ‘Livro 
Vermelho’ de Mão Tse-Tung?” 
O ministro esclareceu: “Não, 
mas há 20 anos o senhor não 
faria essa pergunta sorrindo 
e eu não a responderia sem 
estar com as pernas bambas...”

Empresa de energia do Rio de Janeiro, a Light assombra o mercado com a possibilidade de 
quebrar ou não suportar prejuízos com “gatos” (furto de energia) que retiram R$1,250 bilhão em 
receita por ano, equivalentes a 2 milhões de casas ou ao consumo do Amapá, Roraima e Sergipe 
somados. “É como se a energia que a Light compra de Itaipu e Belo Monte fosse usada só pelos 
fraudadores”, explica Edvaldo Santana, um dos maiores especialistas do País, em artigo no Diário 
do Poder sob o título “O declínio da Light”

Carlos Santiago
é presidente emérito e diretor superintendente da Associação 
Brasileira da Indústria Têxtil e de Confecção (Abit).
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Wilson Lima indeniza mais 98 
famílias da Sharp e Manaus 2000
Nesta fase serão 
pagos pelo Governo 
do Amazonas R$ 
5,2 milhões em 
indenizações para 
famílias que serão 
reassentadas pelo 
Prosamin+

O governador Wilson Lima 
realizou, nesta segunda-
-feira (27), novos paga-
mentos de indenizações 

do Programa Social e Ambiental 
de Manaus e Interior (Prosamin+). 
Desta vez, estão sendo destinados 
mais de R$ 5,2 milhões em forma 
de bônus-moradia, indenização, 
auxílio-moradia e fundo de co-
mércio para 98 famílias das comu-
nidades da Sharp, na zona Leste, e 
Manaus 2000, Zona Sul, que serão 
reassentadas pelo Prosamin+.

“A gente está cumprindo um 
compromisso que assumiu em 
2018. Para 98 famílias, ontem (26) 
foi o último domingo em que esti-
veram lá, porque, a partir de hoje, 
passam a ter uma nova moradia, 
uma nova perspectiva de vida. Até o 
final de junho, ninguém estará mais 
morando lá, porque vamos inde-
nizar todo mundo da Sharp e dar 
uma solução para as pessoas que 
estão ali”, destacou o governador. 
Coordenada pela Superinten-
dência Estadual de Habitação do 
Amazonas (Suhab), a solenidade 
de pagamento das indenizações 
aconteceu no Centro de Conven-
ções do Amazonas Vasco Vasques, 
na avenida Constantino Nery, bair-
ro Flores, Zona Centro-Sul da ca-
pital, na presença de titulares de 
pastas estaduais, como o diretor-
-presidente da Suhab, Jivago Afon-
so, e o coordenador executivo da 
UGPE, Marcellus Campêlo; do ve-

Governo afirma que ao todo 2.151 imóveis estão aptos para o processo de desapropriação e reassentamento

reador Diego Afonso, representan-
do a Câmara Municipal de Manaus 
(CMM); e dos deputados estaduais 
Joana D’Arc, Cabo Maciel, João Luiz, 
Felipe Souza, Mário César Filho e 
Adjuto Afonso. Frentes de obras 
executadas pela Unidade Gestora 
de Projetos Especiais (UGPE) do 
Governo do Amazonas, o novo Pro-
samin+ está com todas as quatro 
frentes projetadas em andamento. 
O programa vai urbanizar uma área 
de 340 mil m² ao longo do Igarapé 
do Quarenta, em um trecho entre 
a avenida Manaus 2000, no bairro 
Japiim, Zona Sul, e a Comunidade 
da Sharp, no bairro Armando Men-
des, Zona Leste, de onde serão re-
assentadas, no total, 2.151 famílias.

Micaela Melo Duarte, mãe de 
quatro filhos e moradora da comu-

nidade da Sharp há 20 anos, falou 
sobre o que o projeto representa 
para ela e para a sua família.

“Graças a Deus, chegou [a indeni-
zação] em bom momento, porque 
a gente está precisando. A gente 
morava em ponte e, toda vez que a 
ponte caía, perdia muitas coisas na 
chuva. O apartamento vai ser uma 
mudança de vida. A gente espera-
va há muito tempo por uma casa. 
Meus filhos esperavam por essa 
mudança de vida. Muitos gover-
nadores passaram e não tiveram 
esse olhar pela Sharp, e ele (Wilson 
Lima) foi uma benção para todos 
nós. Ele veio pra mudar”, afirmou.

Segundo a Suhab, que j com a 
UGPE acompanha o atendimento 
a essas famílias, a meta é contem-
plar com solução de moradia até o 

final deste primeiro semestre de 
2023, conforme determinação do 
governador Wilson Lima, todas as 
1.080 famílias que estão na faixa 
de risco de alagação, prioridade 
do programa.

“Estivemos na comunidade (da 
Sharp), conversamos com as li-
deranças e empresas que fazem 
parte do consórcio, verificamos 
as circunstâncias que as chuvas 
deixaram naquela área e já bus-
camos alternativas de retirar cada 
vez mais rápido essas famílias, de 
acordo com a determinação do go-
vernador”, ressaltou Jivago Afonso, 
informando que no próximo mês 
há previsão de contemplar mais 
famílias com indenizações.

Além de promover o saneamento 
básico e a urbanização onde atua, o 

DIVULGAÇÃO

Prosamin+ contribu i com a retirada 
das pessoas das áreas de risco, 
evitando que, em época de chuva, 
essa população fique vulnerável. 
Ao longo de 16 anos de programa, 
foram mais de 16 mil famílias (80 
mil pessoas) reassentadas . 

“Recebemos o BID (Banco Inte-
ramericano de Desenvolvimento, 
que financia parte da obra), na 
semana passada, e o BID ficou 
impressionado com as contrata-
ções das obras, dos consórcios 
técnico-sociais e supervisão. Cer-
ca de 86% do Prosamin+ já está 
contratado, e nós vamos acele-
rar. Então, o governador Wilson 
Lima é o grande realizador des-
se novo programa, com a cara 
desse novo governo”, comentou  
Marcellus Campêlo.

O ministro Alexandre de 
Moraes, do Supremo Tribunal 
Federal (STF), prorrogou por 
mais 90 dias o Inquérito 4.874, 
que investiga a atuação de uma 
suposta milícia digital contra 
a democracia e o Estado De-
mocrático de Direito. Essa é a 
sexta vez que as investigações 
ganham mais tempo. 

Na decisão, publicada nes-
ta segunda-feira (27), Moraes 
ressalta que o aumento do pra-
zo foi concedido “considerando 
a necessidade de prossegui-
mento das investigações e a 
existência de diligências em 
andamento”. 

O inquérito foi aberto em ju-
lho de 2021 com o objetivo de 
investigar a atuação das supos-
tas milícias digitais nas redes 
sociais e descobrir quem são os 
responsáveis pela articulação 
e pelo financiamento delas. A 
investigação está a cargo da 
Polícia Federal.

Em maio de 2022, o magis-
trado determinou que as in-

vestigações sobre a atuação 
de milícias digitais e acerca dos 
ataques do presidente Jair Bol-
sonaro (PL) às urnas eletrôni-
cas caminhassem em conjunto. 

Moraes é relator nos dois 
casos e considerou que “os 
elementos de prova colhidos 
para apuração dos fatos en-
volvendo a “live’’ realizada pelo 
ex-presidente da República na 
data de 29/7/2021 devem ser 
analisados em conjunto com 
a investigação principal, con-
duzida no Inq 4.874/DF, cujo 
objeto é uma organização cri-
minosa complexa, de forte atu-
ação digital e com núcleos de 
produção, publicação, financia-
mento e político, com objetivo 
de atacar o Estado Democrático 
de Direito”. 

A decisão do ministro aten-
deu a um pedido da Procura-
doria-Geral da República (PGR), 
que emitiu parecer tratando “da 
imprescindibilidade de apre-
ciação conjunta dos fatos em 
análise”.

Moraes amplia por 90 dias 
inquérito sobre milícias digitais

Em visita à Câmara dos Deputa-
dos, em Brasília, a deputada esta-
dual Joana Darc (União Brasil) visi-
tou o gabinete do deputado federal 
Saullo Vianna (União Brasil), com o 
intuito de apresentar e protocolar 
o Projeto de Lei (PL) que cassará 
imediatamente o registro profis-
sional de médicos veterinários que 
cometerem maus-tratos contra os 
animais. Após sancionada, a Lei não 
será válida apenas no Amazonas, 
mas também em todo o país.

Juntamente ao deputado fede-
ral, a parlamentar debateu sobre 
várias pautas necessárias para a 
causa animal e, em breve, apre-
sentará à sociedade amazonense 
um pacote de leis em favor dos 
animais.

“Protocolei um projeto de lei 
que determina que, quando um 
médico veterinário cometer cri-
me de maus-tratos aos animais, 
comprovadamente, transitado e 
julgado, ele terá, imediatamente, 
seu registro profissional cassado”, 
destacou a parlamentar, que é pre-
sidente da Comissão de Proteção 

aos Animais, Meio Ambiente e De-
senvolvimento Sustentável da As-
sembleia Legislativa do Amazonas 
(CPAMA-Aleam).

 
Visita ao Conselho de Veterinária
Após ser atendida na Câmara dos 

Deputados, Joana Darc seguiu até 
o Conselho Federal de Medicina 
Veterinária (CFMV) para participar 
de uma reunião com os diretores, 
com o objetivo de protocolar um 
pedido de alteração no Código de 
Ética do Médico Veterinário, para 
que a punição ao veterinário que 
maltratar animais seja a cassação 
do registro profissional de forma 
imediata.

“O CFMV deu todos os esclare-
cimentos em relação ao pedido, 
protocolado no Órgão, que solicita 
uma mudança no Código de Ética 
do Médico Veterinário. Solicitamos 
acesso aos autos, a decisão do 
processo do caso de André Luiz 
Sotero, para verificar todo esse 
processo administrativo. Logo, va-
mos analisar o administrativo e o 

jurídico, pois existe a possibilidade 
dele responder um novo processo 
de ética e que ele possa ser cassado 
na medida da Lei”, disse.

Joana ainda ponderou sobre a 
necessidade de o Conselho Re-
gional de Medicina Veterinária 
do Amazonas (CRMV-AM) ouvir 
a população, as Ongs e os pro-
tetores de animais locais, para 
não dar chances a Luiz Sotero, o 
médico veterinário de rinhas de 
pitbulls, de exercer a profissão 
novamente, após o crime que 
cometeu.

“Não tem que dar chance para 
médico veterinário que, ao concluir 
a faculdade de medicina veteri-
nária, jurou defender a vida dos 
animais, porém, durante o exer-
cício da profissão, quer maltratar 
animais. Vamos nos manifestar em 
frente ao CRMV-AM para que haja 
justiça e a cassação de Luiz Sotero. 
Eu estou erguendo minha voz em 
defesa dos animais do Amazonas 
e do Brasil. Quando tem animal em 
jogo, eu estou e sempre estarei do 
lado dos animais” disse.

Joana Darc apresenta PL para a cassação de 
médico veterinário que maltratar animais

STFALEAM
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PGR quer 
manter prisão 
de Torres

JUSTIÇA

A Procuradoria-Geral 
da República (PGR) se 
manifestou pela manu-
tenção da prisão preven-
tiva do ex-ministro da 
Justiça e ex-secretário 
de Segurança Pública do 
Distrito Federal, Ander-
son Torres. 

O ministro do Supremo 
Tribunal Federal (STF) 
Alexandre de Moraes 
determinou a prisão de 
Torres após a invasão e 
depredação do Congres-
so, Palácio do Planalto e 
do próprio STF, em 8 de 
janeiro. 

Ele era o secretário de 
Segurança Pública do DF 
e estava em viagem aos 
Estados Unidos no dia 
dos atos antidemocráti-
cos. O ex-secretário foi 
preso em 14 de janeiro, 
logo que desembarcou 
do voo oriundo dos EUA.

A defesa de Torres pe-
diu a revogação da pri-
são preventiva, e Moraes 
determinou que a PGR 
se manifestasse antes 
de ele decidir. Nesta se-
gunda-feira (27), o sub-
procurador-geral da Re-
pública, Carlos Frederico 
Santos, enviou a opinião 
da PGR ao ministro. 

Segundo Carlos Fre-
derico, não há nenhuma 
modificação da situação 
desde a decisão de prisão 
do ex-secretário, “a não 
ser pela agravação do 
quadro probatório”.

Lula recebeu a quinta dose da vacina contra Covid-19 das mãos de seu vice, Geraldo Alckmin

Governo Lula lança campanha para 
retomar índices altos de vacinação

SAÚDE

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

A defesa sobre a regulação das 
redes sociais é uma das prin-
cipais bandeiras levantadas 
pelo governo federal desde 

a campanha eleitoral. Na última se-
mana, o debate foi levado a nível 
internacional por Lula durante a con-
ferência realizada pela Organização 
das Nações Unidas para a Educação, 
a Ciência e a Cultura (Unesco), em 

Paris. No entanto o tema ainda gera 
desacordos. Ao EM TEMPO, parla-
mentares do Amazonas se dividiram 
sobre a necessidade da regulação das 
plataformas digitais.

Para o deputado federal Amom 
Mandel (Cidadania), assim como no 
ambiente físico, onde a difamação 
e a calúnia são constituídas como 
crimes, no espaço digital essas ações 
também deveriam ser igualmente re-
preendidas. “É preciso deixar muito 
claro que o ambiente virtual é, em 
muitos sentidos, mera extensão do 
ambiente físico”.

Nesse sentido, defende que é ne-
cessário “modernizar o texto legal”. 
Isso porque a legislação se encontra 
defasada nesse âmbito. Porém analisa 
que o debate exige cautela, pois, de-
pendendo do caminho a ser desenha-
do, as mudanças podem abrir “brechas 

para a censura e para o autoritarismo, 
seja ele praticado por quem for”.

“Acredito que, se o governo con-
seguir um equilíbrio entre manter a 
liberdade de expressão e minimizar a 
disseminação de notícias falsas, fon-
tes primárias de desinformação e de 
ódio, pode ser uma proposta positiva. 
A internet é, por incompetência do 
Parlamento, quase que uma terra sem 
leis. Tentamos algo com o Marco Civil 
da Internet e falhamos, pois muitas 
regras simplesmente não foram apli-
cadas”, disse Amom Mandel.

Por outro lado, o deputado federal 
Fausto Jr (União Brasil) afirmou ao EM 
TEMPO que é contra a regulação das 
redes sociais, uma vez que a mudança 
“tira a liberdade das redes sociais” e 
por consequência “tira a liberdade do 
indivíduo”. “Isso fere a nossa demo-
cracia, algo que não permitiremos”.

“Não é a primeira vez que o presi-
dente Lula fala sobre a regulamen-
tação das mídias, pois é de praxe dos 
governos de esquerda a busca pelo 
controle de veículos de comunicação 
de massa e da informação”, afirmou.

Em relação à disseminação de 
notícias falsas nas redes sociais, o 
deputado defendeu que é preciso 
combatê-las a partir das ferramentas 
já estabelecidas pela legislação atual.

“Para isso já existem os mecanismos 
judiciais dentro do Estado Democrá-
tico de Direito para quem se sentir 
prejudicado ou difamado por um in-
divíduo ou instituição possa buscar 
justiça”, ressaltou.

Já o deputado estadual Sinésio 
Campos (PT) afirmou ao EM TEMPO 
que defende a regulação das plata-
formas digitais para tornar mais claro 
os critérios de combate às fake News. 

Parlamentares de diversas esferas comentam benefícios e malefícios de uma possível regulação das plataformas digitais

Parlamentares do 
Amazonas se dividiram 
sobre a necessidade 
da regulação das 
plataformas digitais

O  Ministério da Saúde lançou nesta 
segunda-feira (27) o Movimento Na-
cional pela Vacinação, uma campa-
nha que tem como principal objetivo 
retomar índices altos de coberturas 
vacinais no Brasil, que estão em de-
clínio há seis anos.

O lançamento da mobilização 
ocorreu durante evento em uma 
Unidade Básica de Saúde (UBS) no 
Guará, região administrativa do Dis-
trito Federal, com a presença do 
presidente Luiz Inácio Lula da Silva e 
da ministra da Saúde, Nísia Trindade. 
A solenidade também contou com 
a participação do vice-presidente e 
ministro da Indústria e Comércio, 
Geraldo Alckmin, da primeira-dama 
Janja da Silva e da governadora em 
exercício do DF, Celina Leão (PP). 

Desde 2016, a cobertura vacinal 
de diferentes imunizantes está bem 
abaixo de 95%, que é o índice reco-
mendado pela Organização Mundial 
da Saúde (OMS). De acordo com da-
dos do próprio Ministério da Saúde, a 
cobertura vacinal da população ficou 
em 66,06% no ano passado.

Em 2021, ano que registrou maior 
mortalidade pela pandemia de co-
vid-19, esse indicador não passou 
de 61%. Em anos anteriores, ficou 
abaixo de 80%. A última vez que o 
país registrou índice satisfatório de 
vacinação foi em 2015, quando cerca 
de 95% do público-alvo foi vacinado.

“A gente tem que ter consciência 
de que o Brasil já foi o país campeão 
mundial de vacinação. Era o [país] 
mais respeitado do mundo pela ca-
pacidade das nossas enfermeiras e 
enfermeiros da injeção”, destacou 
Lula durante discurso de lançamen-
to da campanha. O presidente fez um 

“Eu vejo que a legislação é ainda muito 
solta, então precisa ser regulamenta-
da e precisa de critérios”.

“Porque hoje não existem limites 
na internet. A internet é um campo 
que seria extremamente positivo, se 
fosse usada com responsabilidade. 
Mas parte das pessoas que utilizam 
a internet podem acabar em um se-
gundo com a vida de alguém. Afinal, 
flecha lançada não volta mais para o 
arco. Há inúmeros casos de mentiras 
contadas na internet que destruíram 
a vida das pessoas”, disse.

Dentro do campo do debate, o de-
putado ressaltou a importância da 
participação da sociedade como um 
sujeito ativo na construção da regula-
ção das redes sociais. “Nada de forma 
impositiva”.

Na carta enviada à Unesco, o pre-
sidente Luiz Inácio Lula da Silva (PT) 
abordou sobre o papel fundamental 
das redes sociais para a sociedade. 
Ao mesmo tempo, destacou os pro-
blemas que permeiam as plataformas 
digitais, como a concentração de ren-
da nas mãos de poucas empresas, a 
propagação de desinformação e os 
riscos para a democracia.

Nesse sentido, a regulação das re-
des sociais viria para corrigir as “distor-
ções do modelo” com “transparência e 
muita participação social. E no plano 
internacional deve ser coordenada 
multilateralmente”.

“Esta conferência na UNESCO é o 
início de nosso debate, e não seu ponto 
final. Estou certo de que o Brasil poderá 
contribuir de forma significativa para 
a construção de um ambiente digital 
mais justo e equilibrado, baseado em 
estruturas de governança transparen-
tes e democráticas”, diz a carta.

Conforme o cientista político Car-
los Santiago, a democracia permite 
a liberdade de expressão a todos. No 
entanto, essa garantia não se aplica 
àqueles que caluniam e distorcem 
a realidade para prejudicar o outro.

“O Estado Democrático de Direito 
garante ao cidadão a manifestação, 
a organização e expressão dos seus 
sentimentos e de seus interesses cole-
tivos, mas veda o uso da liberdade para 
agredir, para defender a tortura e para 
propor o fim da democracia”, afirmou.

Regulação das redes sociais divide 
parlamentares do Amazonas

apelo para que a população atualize 
o calendário de vacinação.  

“É importante a gente garantir que 
as pessoas tomem a vacina para 
evitar desgraças maiores na vida da 
gente. Não querer tomar vacina é um 
direito de qualquer um, mas tomar 
vacina é um gesto de responsabilida-
de”, afirmou Lula, que ainda repudiou 
o negacionismo contra a eficácia dos 
imunizantes: “que a gente não acre-
dite no negacionismo, nem bobagens 
que se fala contra a vacina”. A cam-
panha será reforçada com inserções 
publicitárias nos meios de comuni-
cação para estimular as pessoas a 
irem aos postos. 

Lula aproveitou a ocasião para to-
mar a quinta dose de vacina contra 
a covid-19 e chegou a exibir o seu 
cartão de imunização atualizado. Ele 
recebeu a injeção do vice-presidente 
Geraldo Alckmin, que é médico.  

“Eu tenho 77 anos e tomei minha 

quinta vacina. E se tiver a sexta, vou 
tomar a sexta. Se tiver a sétima, vou 
tomar a sétima. Eu tomo vacina por-
que eu gosto da vida, porque a vida 
é um dom maior que Deus nos deu”.

“Eu não posso compreender uma 
mãe que se recusa a levar o filho 
para tomar uma vacina contra uma 
paralisia infantil”, acrescentou o pre-
sidente.

Campanha
Na primeira etapa, segundo o Mi-

nistério da Saúde, a vacinação terá 
reforço de doses bivalente contra a 
covid-19 em pessoas com maior risco 
de desenvolver formas graves da do-
ença. Estão incluídos neste público-
-alvo os idosos acima dos 70 anos, 
pessoas com imunossupressão, fun-
cionários e pessoas que vivem em 
instituições de longa permanência, 
indígenas, ribeirinhos e quilombolas, 
totalizando cerca de 18 milhões de 

habitantes em todo o país. Segundo 
a pasta, cerca de 19 milhões de doses 
já foram distribuídas para os estados 
e o Distrito Federal. Mais adiante, 
a quinta dose deve ser oferecida a 
população entre 60 e 69 anos.

Para tomar a vacina bivalente con-
tra a covid-19, que previne contra as 
variantes mais perigosas do vírus, é 
necessário ter completado o ciclo 
vacinal de quatro doses, respeitando 
um intervalo de quatro meses desde 
a última recebida.

Em março, o governo pretende 
expandir a dose bivalente para toda 
a população acima de 12 anos de 
idade. Já em abril, começa a campa-
nha de vacinação contra a Influenza 
e, a partir de maio, o chamamento 
para atualização da caderneta de 
vacinação com todos os imunizan-
tes previstos no calendário nacional 
de vacinação do Sistema Único de  
Saúde (SUS).

Gabriela Brasil
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Suframa, 56 anos de geração de 
benefícios socioeconômicos no AM
Os 56 anos da trajetória de de-

senvolvimento da Suframa e 
da Zona Franca de Manaus 
(ZFM) mostram como a ge-

ração de benefícios do Polo Indus-
trial de Manaus (PIM) abrange toda a 
Região Norte. Nascida com o objetivo 
de integrar a Amazônia ao Brasil eco-
nomicamente, atualmente conta com 
centro comercial, industrial e agrope-
cuário, administra as Áreas de Livre 
Comércio (ALC), além de trabalhar 
com desenvolvimentos tecnológicos, 
educacionais e sustentáveis.

Sua história inicia em 1951, diante da 
proposta apresentada na Câmara dos 
Deputados de criar um porto livre para 
exportação em Manaus. Sua efetiva-
ção como zona de comércio se deu em 
1957, porém, apenas 16 anos depois do 
projeto inicial, o presidente Castello 
Branco assinou a reformulação da 
área concedida. A partir do dia 28 de 
fevereiro de 1967, além da nova área, 
com 10 mil quilômetros quadrados na 
capital, foi criada a Superintendência 
da Zona Franca de Manaus.

Segundo o economista prof. dr. Neu-
ler Almeida, a integralização da região 
era necessária nesta época. Manaus 
era uma cidade grande, porém pouco 
desenvolvida, com 245 mil habitantes. 
A ZFM mudou toda essa estrutura, 
trazendo o futuro à capital.

“A Zona Franca promoveu a geração 
de emprego e renda aqui na nossa 
região. Na época, a área era muito 
inóspita e havia baixa densidade de-
mográfica. A princípio, esse modelo 
tinha o propósito de fomentar três se-
tores muito importantes aqui, que era 
o industrial, comercial e o setor agro-
pecuário. A ZFM trouxe oportunidades, 
urbanização e promoveu melhoria de 
infraestrutura tanto aqui, como em 
outras regiões, como Rondônia, Ro-
raima e Amapá”, explica.

A estrutura do Polo Industrial de 
Manaus tinha prazo para até 1997. 
Em 16 de abril de 1986, a ZFM teve 
sua primeira prorrogação por mais dez 
anos, por meio do Decreto nº 92.560. 
Em 1988, foi prorrogada por mais 25 
anos. Em 2014, o prazo de vigência foi 
postergado por mais 50 anos, até 2073.

Para o superintendente interino, 
Marcelo Pereira, esse momento foi 

SETOR PRIMÁRIO

Feiras de Produtos Regionais geram emprego e renda no AM
RUTH JUCÁ/ADS

Produtora rural com a tenda em feira de produtos regionais da ADS

Produtores rurais que atuam nas 
Feiras de Produtos Regionais da 
Agência de Desenvolvimento Sus-
tentável do Amazonas (ADS) desta-
cam a importância do programa para 
o sustento de suas famílias. Com a 
estrutura mantida pelo governo do 
Estado, as feiras geram emprego e 
renda para mais de 600 agricultores 
do Estado, 250 somente em Manaus.

De terça-feira a domingo, são re-
alizadas dez edições na capital, em 
diferentes zonas da área urbana e 
zona rural. No interior, conforme o 
Departamento de Negócios Agro-
pecuários e Pesqueiros, são 38 fei-
ras ativas para que os trabalhadores 
comercializem seus produtos. Os 
locais são estruturados e geridos 
pela ADS em parceria com o Insti-
tuto de Desenvolvimento Agrope-
cuário e Florestal Sustentável do 
Estado do Amazonas (Idam).

Como os agricultores comercia-

lizam seus produtos diretamente 
ao consumidor, sem a necessidade 
de um atravessador, o cliente tem 
acesso a preços mais atrativos, pro-
dutos frescos e de qualidade, como 
relata o agricultor Aldenei Guedes 
Cortez, de 43 anos. Há seis anos, ele 
cultiva diversos produtos em sua 
propriedade, no bairro Puraque-
quara, e os comercializa nas feiras. 
Além do tradicional maracujá, Alde-
nei produz mamão, banana, acerola, 
cupuaçu e macaxeira.

“Eu levo um pouco de tudo o que 
planto. E é difícil sobrar ,porque 
é uma fruta fresquinha. A feira é 
muito importante na minha vida. 
Foi muito bom para mim e para os 
trabalhadores”, disse Aldenei, que 
também destacou que sua maior 
alegria é quando retorna para casa 
com as caixas vazias por ter conse-
guido vender tudo.

Produtora de hortaliças que vive 

da agricultura familiar há oito anos 
com as vendas na Feira de Produtos 
Regionais, Débora Araújo, de 32 
anos, fala um pouco sobre sua atu-
ação no programa. “A ADS agregou 
na minha vida um sustento melhor 
para minha família e para os meus 
filhos. Eu só tenho a agradecer ao 
governo do Estado”, disse.

Outra produtora, Damiana Nasci-
mento Barroso, de 58 anos, cultiva 
couve, pimenta cheirosa, coentro, 
cebolinha, jerimum, tomate e limão 
na zona rural. A oferta do espaço 
para expor seus itens na capital 
fez expandir a sua renda. “Abriu as 
portas para colocar meus produtos. 
Eu sou muito grata, porque a ADS me 
deu uma oportunidade de trabalho, 
porque lá no ramal onde eu moro 
ficava muito difícil para eu vender 
minhas coisas”, salienta.

As Feiras de Produtos Regionais 
movimentaram R$ 21,2 milhões em 

Noir Miranda
Divulgação

crucial para a existência e renovação 
de força da ZFM.

“O modelo de desenvolvimento re-
gional da Zona Franca de Manaus 
não pode ser medido pela fiscalidade, 
visto que não foi criado para arreca-
dar tributos, mas para gerar dinâmica 
social e econômica em uma região, 
comprovadamente, marginalizada em 
termos socioeconômicos. Os marcos 
regulatórios traduzem o conjunto de 
iniciativas voltadas à agregação de 
valor da produção e da geração de 
riqueza na região, permitindo que a 
população se estabelecesse no lugar 
e garantisse sua efetiva ocupação com 
qualidade de vida, a partir da geração 
de emprego e renda”, afirmou.

A autarquia abriga um dos princi-
pais parques industriais do país, com 
aproximadamente 500 empresas e 

faturamento de mais de R$ 170 bilhões. 
A ZFM fabrica produtos tecnológicos 
presentes na vida de todos, como 
tablets, smartphones, videogames, 
televisores, semicondutores, motoci-
cletas, canetas esferográficas e muitos 
outros. Sendo um dos maiores PIBs 
da indústria brasileira, gera cerca de 
meio milhão de empregos e conta 
com massa salarial de R$2,2 bilhões.

“São mais de cinco décadas e meia 
de desafios e conquistas que consoli-
daram um dos mais exitosos projetos 
de Estado voltados para a promoção 
de dinâmica social e econômica e que 
contribuem diretamente para a re-
dução de desigualdades regionais e 
para a indução da sustentabilidade”, 
explica.

Segundo o economista, a mo-
dernização é uma aposta a ser le-

vada em consideração nos polos, 
uma vez que o Amazonas responde 
por mais da metade da arrecada-
ção de tributos federais de toda a  
Região Norte.

“O modelo Zona Franca deve acom-
panhar a revolução tecnológica em 
curso no mundo, e deve se tornar uma 
região líder no crescimento mundial 
para os próximos anos. Para isso, é 
necessário reformular, avançar prin-
cipalmente no que diz respeito a in-
dústria quatro pontos zero. Trazer uma 
maior eficiência, desenvolver novas 
tecnologias e aprimorar cada vez mais 
o modelo de substituição de importa-
ção e agregação de valor aos nossos 
produtos aqui gerados a partir da ma-
téria prima regional, gerando emprego 
e renda na capital e no interior”, frisa.

Para o superintendente, este é um 

futuro mais que possível. Marcelo diz 
ser importante que o Brasil abrace 
cada vez mais o modelo, o qual é 
estratégico para a vida de milhões 
de brasileiros, e o reconheça verda-
deiramente como uma Zona Franca 
do Brasil.

“Neste momento relevante de dis-
cussões sobre as melhores possibili-
dades e bases para uma reforma tri-
butária, em que o País também passa 
por um processo de reindustrialização, 
temos convicção de que as contribui-
ções da ZFM para o Brasil são fortes 
e justificam a manutenção de um 
modelo que não apenas tem influência 
decisiva para a conservação ambien-
tal da Amazônia, mas que também é 
reconhecido nacional e internacional-
mente por beneficiar o País como um 
todo”, completou.

O início da Zona Franca de Manaus na capital amazonense 

2022, somente na capital, soman-
do mais de 8,2 mil toneladas de 
produtos comercializados no ano 
passado. Conforme levantamen-

to estimado, mais de 1,4 milhão 
de consumidores estiveram nas 
edições realizadas pela ADS entre 
janeiro e dezembro.



Manaus, terça-feira 28 de fevereiro de 2023

A reoneração da gasolina 
e do etanol a partir de 
março está assegurada, 
confirmou ontem (27) a 

assessoria de imprensa do Mi-
nistério da Fazenda. O formato 
do aumento das alíquotas está 
sendo discutido entre o secre-
tário-executivo da Fazenda, Ga-
briel Galípolo, e a diretoria da 
Petrobras no Rio de Janeiro, mas 
está certo que a arrecadação será 
recomposta em R$ 28,88 bilhões 
neste ano, conforme anunciado 
pelo ministro Fernando Haddad 
em janeiro.  

A assessoria de imprensa infor-
mou que a alíquota da gasolina 
subirá mais que a do etanol, ali-
nhada com o princípio de onerar 
mais os combustíveis fósseis. Se-
gundo a pasta, a reoneração terá 
caráter social, para “penalizar me-
nos o consumidor”, e econômico, 
para preservar a arrecadação. O 
formato da reoneração e os va-
lores ainda estão sendo definidos 
entre Galípolo e Jean-Paul Pra-
tes. De acordo com a assessoria, 
o ministro da Fazenda, Fernando 
Haddad, poderá conceder uma 
entrevista coletiva para explicar 

REPRODUÇÃO

Prefeitura assina nomeação de 674 aprovados no concurso da Semsa

Ministro da Fazenda, Fernando Haddad, ao lado do presidente Lula em evento politico 
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CONCURSO

Decisão ocorre 
em meio à queda 
de braço entre o 
ministro Fernando 
Haddad e o grupo 
político do governo 

O prefeito de Manaus, David 
Almeida, assinou ontem (27), na 
sede da Secretaria Municipal de 
Saúde (Semsa), a nomeação de 
mais 674 aprovados em concur-
so público para atuação na rede 
municipal de saúde. Com as novas 
nomeações, que ainda serão pu-
blicadas no Diário Oficial do Mu-
nicípio (DOM), a prefeitura chega 
a mais da metade das nomeações 
para ocupação das 2001 vagas 
oferecidas. 

O chefe do Executivo munici-
pal, que estava acompanhado da 

secretária municipal de Saúde, 
Shádia Fraxe, e dos subsecretá-
rios Nagib Salém e Djalma Coelho, 
além do secretário chefe da Casa 
Civil, Rafael Bertazzo, em dis-
curso, falou sobre a nomeação. 
“Estou assinando os decretos de 
nomeação de mais 674 apro-
vados no concurso da Semsa, 
que estarão sendo chamados nos 
próximos dias para assumir seus 
cargos. Esta é a boa notícia do 
dia”, disse.

O prefeito informou que, com as 
674 nomeações, sobe para 1.187 o 

número de profissionais nomea-
dos até o momento. Ele também 
confirmou que serão feitas ou-
tras duas nomeações relativas 
aos editais de 2021, sendo uma 
no segundo semestre deste ano, 
com mais 500 aprovados, e a ou-
tra no primeiro semestre de 2024, 
quando será chamado o grupo 
restante, de aproximadamente 
300 profissionais, completando 
as nomeações correspondentes 
às 2001 vagas.

Shádia Fraxe explicou que esse 
cronograma considera o total de 

vagas oferecidas, no entanto, se-
rão observadas também as va-
gas não preenchidas por falta 
de comparecimento, desistência 
ou não preenchimento dos crité-
rios exigidos para a posse. “Isso 
significa que podemos entrar no 
cadastro reserva após os prazos 
legais e de acordo com as vagas 
que permanecerem abertas”, sa-
lientou.

A secretária destacou que os 
profissionais nomeados devem 
acompanhar o DOM. “Após os 
decretos de nomeação assina-

dos nesta segunda-feira, serão 
publicados, nos próximos dias, os 
editais de convocação com todas 
as orientações para apresenta-
ção e posse”, disse. De acordo 
com ela, a incorporação dos no-
vos profissionais será um ga-
nho importante para os serviços 
de Atenção Primária em Saúde. 
“Acreditamos que esses novos 
servidores vão ajudar a Semsa a 
fazer uma saúde básica ainda me-
lhor. Estamos felizes e otimistas 
com as pessoas que virão compor 
nossos quadros”, afirmou.

Fazenda anuncia cobrança de 
imposto sobre combustíveis

o aumento das alíquotas assim 
que sair a decisão.

No ano passado, o ex-presiden-
te Jair Bolsonaro zerou as alíquo-
tas do Programa de Integração 
Social (PIS) e da Contribuição para 
o Financiamento da Seguridade 
Social (Cofins) para a gasolina, 
o etanol, o diesel, o biodiesel, o 
gás natural e o gás de cozinha. 
Em 1º de janeiro, o presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva assinou 
a Medida Provisória 1.157, que 

previa a reoneração da gasolina e 
do etanol a partir de 1º de março 
e a dos demais combustíveis em 
1º de janeiro de 2024.

Antes da desoneração, o PIS/
Cofins era cobrado da seguinte 
forma:  R$ 0,792 por litro da ga-
solina A (sem mistura de etanol) 
e de R$ 0,242 por litro do etanol. 
Entre as possibilidades discutidas 
por Galípolo e a Petrobras, estão 
a absorção de parte do aumen-
to das alíquotas pela Petrobras, 

porque a gasolina está acima da 
cotação internacional, e a redis-
tribuição de parte das alíquotas 
originais da gasolina para o etanol.

Caso ocorra essa redistribui-
ção, a gasolina poderia pagar, por 
exemplo, R$ 0,70 de PIS/Cofins 
por litro; e o etanol, R$ 0,33.

O repasse efetivo do aumento 
das alíquotas aos consumidores 
dependerá das distribuidoras 
e dos postos de combustíveis. 
No início do ano, ao anunciar 

o pacote com medidas para 
melhorar as contas públicas, 
o ministro Fernando Haddad 
afirmou que a recomposição 
dos tributos renderá R$ 28,88 
bilhões ao caixa do governo  
em 2023.

Só em janeiro, segundo cálcu-
los da Receita Federal divulga-
dos na semana passada, o gover-
no deixou de arrecadar R$ 3,75 
bilhões com a prorrogação da  
alíquota zero.



Redação

Os primeiros meses do ano 
são marcados com a chegada 
da sazonalidade de chuvas 
no Amazonas e o retorno às 

aulas. Com isso, os casos de doenças 
respiratórias, como a gripe, começam 
a aumentar. Para garantir o atendi-
mento a crianças da rede pública 
de saúde, a Secretaria de Estado 
de Saúde (SES-AM) está oferecendo 
atendimento para casos leves de sin-
tomas gripais nos Centros de Atenção 
Integral à Criança e ao Adolescente 
(Caics) da capital via WhatsApp.

Os pacientes com sintomas leves 
de gripe, como tosse, febre e coriza, 
poderão agendar atendimento em 
um dos Caics indicados, por meio do 
aplicativo. A iniciativa tem como obje-
tivo desafogar os prontos-socorros, 
direcionando os casos mais graves, 
com sintomas como falta de ar, fe-
bre acima de 38°C, sintomas gripais 
associados a diarreia e vômitos, para 
atendimento emergencial. 

A secretária executiva adjunta de 
Atenção à Urgência e a Emergência, 
Glenda Nascimento, explica que a 
estratégia foi elaborada  com a Secre-
taria de Atenção Especializada/SES-
-AM e visa a oferecer reforço nessas 
unidades para que a população tenha 
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Os atendimentos 
para casos leves 
de sintomas gripais 
podem ser agendados 
pelo WhatsApp 

DIVULGAÇÃO/SES-AM

Mão segurando celular com agendamento

Atendimento médico 

acesso mais rápido e facilitado, com 
a consulta agendada para atendi-
mento no mesmo dia, desafogando 
as unidades de emergências.

“Muitas vezes os responsáveis po-
derão conseguir agendar a consulta 
para o mesmo dia, basta procurar 
em cada zona da cidade quais são 
as unidades de referência que re-
cebem essa demanda; e através do 
WhatsApp mandar uma mensagem 
para programar consulta da criança 

ou adolescente. Nosso objetivo é não 
sobrecarregar os prontos socorros, 
o intuito é deixá-los para atender 
aquelas crianças que realmente têm 
necessidade com casos mais graves, 
ou que precise de internação”, explica 
a secretária.

Como procurar o atendimento
Os atendimentos para casos leves 

de sintomas gripais agendados pelo 
WhatsApp serão oferecidos em qua-

tro unidades em diferentes zonas 
de Manaus, que visa a atender à 
demanda e tornar o atendimento 
mais acessível para a população. São 
elas: Caic José Carlos Mestrinho, Caic 
Dr. José Contente, Caic Dr. Moura 
Tapajóz e Caic Dr. Gilson Moreira.

As unidades do Caic irão ofere-
cer atendimentos com pediatras de 
manhã e de tarde, de acordo com a 
disponibilidade da agenda médica. 
Basta enviar uma mensagem, infor-

mando nome completo e a data de 
nascimento do paciente e a obser-
vação “síndrome gripal”. A equipe 
responsável pela marcação entrará 
em contato para confirmar o agen-
damento.

A SES-AM reforça também que 
todos os Serviços de Pronto Aten-
dimento (SPAs) possuem pediatra 
também para atendimento de ca-
sos leves e moderados de forma 
imediata.

Campanha conscientiza 
sobre câncer no útero

   Redação

Durante o mês de março, a Pre-
feitura de Manaus intensificará ser-
viços de prevenção de câncer do 
colo do útero para chamar atenção 
da sociedade para o enfrentamento 
do problema. As ações farão parte 
da campanha “Março Lilás”, rea-
lizada anualmente pela Secretaria 
Municipal de Saúde (Semsa), com 
abertura marcada para a próxima 
quarta-feira (1º), às 9h, no Parque 
das Tribos, no bairro Tarumã, na 
Zona Oeste.

A chefe da Divisão de Atenção à 
Saúde da Mulher da Semsa, enfer-
meira Lúcia Freitas, explica que a 
campanha terá como foco principal 
a oferta do exame citopatológico 
do colo do útero, conhecido como 
exame preventivo ou Papanicolau, 
que permite a identificação precoce 
de sinais sugestivos da doença.

“Esse serviço é disponibilizado 
durante o ano inteiro em todas as 
unidades básicas da secretaria, mas 
nós vamos intensificar a oferta neste 
mês, a fim de garantir o acolhimento 
e atendimento de todas as mulheres 
que estão na faixa etária de risco 
para a doença, de 25 a 64 anos de 
idade. As usuárias devem realizar 
esse procedimento em dois anos 
seguidos, e, se ambos os resultados 
derem negativo, elas devem fazê-lo 
a cada três anos”, informa Lúcia.

A programação do “Março Lilás” 
também contará com ações de 
educação em saúde e distribuição 
de materiais informativos sobre 
o câncer de colo de útero. Outro 
ponto importante da campanha é 
o incentivo à vacinação contra o 
HPV (Papilomavírus humano), pois 
a infecção pelo vírus tem potencial 
para evoluir para o câncer de colo 
de útero em alguns casos.

SAÚDEEDUCAÇÃO
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Caixa com kits de prevenção

Site do SISU com lista de selecionados

Resultado da chamada do SISU

Redação

O resultado da primeira chamada 
do Sistema de Seleção Unificada 
(Sisu) 2023 será divulgado, nesta 
terça-feira (28), no site oficial do 
processo seletivo. Para acessá-lo, 
é necessário fazer o login da conta 
Gov.br, o sistema de serviços digi-
tais do governo federal.  

A matrícula ou o registro acadê-
mico deverá ser feito pelo candida-
to entre os dias 2 e 8 de março, na 
instituição para a qual foi selecio-
nado. Caberá à instituição indicar, 
via edital, dias, horários e locais para 
o atendimento aos candidatos.

O Sisu é o programa do Ministério 
da Educação (MEC) para acesso de 
estudantes a cursos de graduação 
em universidades públicas do país, 
sejam elas federais, estaduais ou 

municipais.
As vagas são abertas semestral-

mente por meio de um sistema 
informatizado que executa a sele-
ção dos estudantes com base na 
nota do Exame Nacional do Ensino 
Médio (Enem).

Lista de espera
O processo seletivo do Sisu é 

feito por uma única chamada, mas 
é possível disputar uma vaga por 
meio da lista de espera. O prazo 
para manifestar interesse na lista 
de espera vai de 28 de fevereiro a 
8 de março.

Nessa fase, o candidato deverá 
indicar apenas um dos dois cur-
sos escolhidos anteriormente. A 
manifestação de interesse na lista 
de espera assegura ao estudante 
apenas a expectativa de direito à 

vaga ofertada no âmbito do Sisu, 
sendo que a matrícula ou o registro 
acadêmico estão condicionados à 
existência de vaga e ao atendimen-
to de todos os requisitos legais e 
regulamentares.

O estudante selecionado em 
uma de suas opções de vaga não 
poderá participar da lista de espera, 
independentemente de ter reali-
zado sua matrícula na instituição 
para a qual foi selecionado.

A publicação das vagas remanes-
centes para a lista de espera será feita 
pelas próprias instituições de ensino.

Nesta edição do Sisu, são ofer-
tadas 226.399 vagas em 128 insti-
tuições públicas, sendo 63 univer-
sidades federais. Para participar, o 
candidato deve ter feito a edição 
de 2022 do Enem e ter obtido nota 
acima de zero na prova de redação.

DIVULGAÇÃO

com agendamento por mensagem
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Redação

A Fundação Hospital Adriano 
Jorge (FHAJ), com a Secre-
taria de Estado de Saúde 
(SES-AM), realizou a pri-

meira cirurgia bariátrica deste ano 
na segunda-feira (27). O proce-
dimento acontece três semanas 
após o anúncio da realização da 
operação. O contrato assinado pelo 
Governo do Amazonas, no dia 3 de 
fevereiro, garante a realização de 48 
cirurgias bariátricas para pacientes 
da rede pública de saúde ao longo 
deste ano.

O procedimento é realizado no 
tratamento da obesidade mórbi-
da, não sendo um procedimento 
estético. O secretário de Estado de 
Saúde do Amazonas, Anoar Samad, 
destaca que essa cirurgia beneficia 
diretamente a população que mais 
precisa.

“(O procedimento) se fazia pelo 
SUS (Sistema Único de Saúde) aqui. 
Temos notícias de que foi interrom-
pida, não sei por que motivo, em 
2013. O doutor Ayllon com sua equi-
pe nos procurou na Secretaria. Con-
versamos com o governador Wilson 
Lima e foi uma determinação do 
governador que retornassem essas 
cirurgias o mais rápido possível. 
Conseguimos assinar o contrato”, 
relata o secretário.

Anoar Samad assinala ainda que 
a garantia de realização do proce-
dimento é “um marco importantís-
simo, sobretudo para a população 
que precisa”. 

“As pessoas que não têm acesso 
a um plano de saúde, as pessoas 
que não têm acesso a uma condição 
financeira para pagar uma cirurgia 
dessa e sofrem com os proble-
mas que a obesidade, sobretudo a 
obesidade mórbida, traz à saúde. 
No governo Wilson Lima, a gente 
promete, a gente cumpre e a gente 
faz”, declarou.

A partir da assinatura do contrato, 

os pacientes que estão aguardan-
do a cirurgia após determinação 
judicial começaram a ser atendi-
dos primeiro, em seguida, o fluxo 
de atendimento será definido pela 
FHAJ com órgãos de controle. O 
diretor da unidade, médico Ayllon 
Menezes, ressalta que a cirurgia re-
presenta uma melhoria significati-
va na qualidade de vida das pessoas 
que necessitam do procedimento.

“O paciente de cirurgia bariátrica 
vivia sendo preterido, infelizmente, 
há algumas gestões. Conseguimos, 
frente a essa necessidade, resgatar 
a priorização deste serviço e colocar 

de novo em funcionamento. Com 
isso conseguimos oferecer, através 
da cirurgia realizada pela equipe do 
doutor Sidney Chalub, melhorar a 
qualidade de vida desses pacien-
tes”, ressaltou.

A paciente Daysevanda Dantas 
comemora, emocionada, a realiza-
ção do procedimento. Para ela, será 
o início de uma mudança de vida.

“Ao retornarem as cirurgias, eu 
fui chamada ao ambulatório e con-
segui fazer os exames a tempo. 
Estou muito feliz de, ao retornar 
o processo, eu ter sido agraciada 
com a primeira cirurgia. Fui muito 

Mais de 10 mil doses 
bivalentes aplicadas

   Em Tempo

Depois de quase duas semanas 
da inclusão do imunizante biva-
lente na Campanha Municipal de 
Vacinação contra a Covid-19, o 
número de doses aplicadas pela 
Prefeitura de Manaus passou de 10 
mil na segunda-feira (27). A Secre-
taria Municipal de Saúde (Semsa) 
iniciou a oferta da vacina bivalente 
no último dia 15, inicialmente para 
sete grupos prioritários, preconiza-
dos pelo Ministério da Saúde.

O Vacinômetro municipal (va-
cinometro.manaus.am.gov.br) 
aponta, até as 15h desta segunda, 
a aplicação de 10,7 mil doses. A se-
cretária municipal de Saúde, Shá-
dia Fraxe, explica que o imunizante 
bivalente da Pfizer da tampa de cor 
cinza é um reforço desenvolvido 
para combater a variante ômicron e 
a cepa original do novo coronavírus.

“Nós estávamos aplicando ape-
nas a vacina monovalente desde 
o começo da campanha, e agora 

temos essa vacina com uma tec-
nologia mais avançada, visto que 
o vírus continua se espalhando e 
sofrendo mutações. Pedimos que 
o público contemplado busque 
nossos postos e receba esse re-
forço para manter sua proteção 
contra as formas graves da Co-
vid-19”, disse Shádia. 

A secretária informa que 55 uni-
dades da Semsa estão disponi-
bilizando o imunizante bivalente 
para idosos de 60 anos ou mais, 
grávidas, puérperas e imunossu-
primidos com 12 anos ou mais. É 
preciso que as pessoas tenham 
completado pelo menos quatro 
meses desde a segunda dose ou 
a última dose de reforço recebida.

Os demais quatro grupos priori-
tários (indígenas aldeados, ribeiri-
nhos, quilombolas e residentes ou 
trabalhadores de instituições de 
longa permanência) são alcança-
dos por meio de estratégias espe-
cíficas para cada um deles.

SAÚDE

Enfermeira segurando a dose bivalente da Covid-19

Paciente Daysevanda junto com secretário 
Anoar Samad e o doutor Sidney Chalub 

Primeria cirurgia bariátrica 
realizada em paciente do SUS

Mão segurando lápis apontando para o site Prouni

Primeira seleção do Prouni 2023
    Redação 

As inscrições para a primeira 
seleção de 2023 do Programa 
Universidade para Todos (Prou-
ni) começam nesta terça-feira 
(28) e vão até 3 de março. Se-
rão ofertadas 288.112 bolsas, das 
quais, 209.758 integrais e 78.354 
parciais. O resultado da primeira 
chamada está previsto para 7 
de março.

O Ministério da Educação 
(MEC) publicou todas as infor-
mações sobre as vagas dispo-
níveis para que os interessados 
em disputar uma bolsa possam 
consultar, com antecedência, 
as opções ofertadas para todo 
o país. De acordo com o MEC, 
são 14.346 cursos de graduação 
de 995 instituições privadas de 

ensino superior em todos os 
estados e no Distrito Federal.

A consulta está disponível na 
página do Prouni, no Portal Úni-
co de Acesso ao Ensino Superior. 
A busca pode ser realizada por 
tipo de bolsa (integral e parcial), 
modalidade (presencial e a dis-
tância), curso, turno, instituição 
e localidade do campus. Os esta-
dos com maior número de bolsas 
ofertadas são São Paulo, Minas 
Gerais, Paraná e Rio de Janeiro.

Quem fez as provas de 2022 ou 
de 2021 do Exame Nacional do 
Ensino Médio (Enem) pode par-
ticipar do Prouni – considera-se 
a edição em que o estudante 
tiver obtido a melhor média de 
notas. É necessário atingir, no 
mínimo, 450 pontos na média 
das notas e ter nota acima de 

zero na redação. Outra exigência 
é não ter participado do Enem 
na condição de treineiro.

Para obter uma bolsa inte-
gral, o candidato deve compro-
var renda familiar bruta mensal, 
por pessoa, de até um salário 
mínimo e meio; e para a bolsa 
parcial (50%), a renda familiar 
bruta mensal deve ser de até 
três salários mínimos por pessoa 
da família.

Requisitos
O Prouni é um programa 

de acesso ao ensino superior 
que oferece bolsas de estudo 
integrais e parciais em insti-
tuições particulares de ensi-
no superior para aqueles que 
nunca concluíram um curso  
de graduação.

EDUCAÇÃO

DIVULGAÇÃO

DOUGLAS SANTOS/SES-AM

bem recebida pelo ambulatório da 
aqui no Adriano Jorge. Eu estava 
em casa à noite e tinha uma téc-
nica me ligando pra informar que 
tinham conseguido antecipar meu 
exame”, afirma.

Obesidade
Manaus é a capital brasileira com 

maior índice de pessoas obesas, 
segundo pesquisa divulgada em 
2019 pelo Ministério da Saúde. O 
cirurgião do aparelho digestivo e 
participante do serviço de cirurgia 
bariátrica na FHAJ Sidney Chalub 
destaca que o trabalho não se li-
mita apenas à cirurgia, mas que há 
uma equipe médica multidisciplinar 
envolvida no processo.

“Não é apenas a cirurgia bariátri-
ca, e sim um programa de cirurgia 
bariátrica no qual teremos vários 
profissionais para auxiliar esse pa-
ciente não só no preparo, mas no 
acompanhamento em longo prazo. 
Estamos muito felizes porque es-
tamos oferecendo um programa de 
qualidade”.

A cirurgia bariátrica é realizada 
para o tratamento da obesidade 
mórbida ou obesidade grave, e das 
doenças associadas ao excesso de 
gordura corporal. O procedimento 
será feito por videolaparoscopia 
(por vídeo), uma técnica moder-
na, menos invasiva, que garante 
uma recuperação mais rápida do 
paciente.

A prestação de serviço terá du-
ração de 12 (doze) meses, a contar 
da publicação do extrato contido no 
Diário Oficial do Estado do Amazo-
nas (DOE).

O contrato garante 
a realização de 48 
cirurgias bariátricas 
para pacientes do SUS

DIVULGAÇÃO



Manaus, terça-feira 28 de fevereiro de 2023

André Moreira redacao@emtempo.com.br |

11País/Mundo

DIVULGAÇÃO

O vice-presidente Geraldo 
Alckmin disse, nesta segun-
da-feira (27), que os Esta-
dos Unidos estão empe-

nhados na arrecadação de recursos 
vultosos para o Fundo Amazônia, 
embora os norte-americanos ainda 
não tenham definido um valor a 
ser doado.

As declarações foram dadas após 
reunião de Alckmin com o enviado 
especial dos EUA para o clima, John 
Kerry, no Palácio Itamaraty, da qual 
participou também a ministra do 
Meio Ambiente e Mudança do Clima, 
Marina Silva, e de outros represen-
tantes do governo brasileiro e dos 
Estados Unidos.

“O enviado John Kerry não defi-
niu valor, mas colocou que vai se 
empenhar junto ao governo, junto 
ao Congresso norte-americano e 
junto à iniciativa privada para ter-
mos recursos vultosos, não só no 
Fundo Amazônia, como também em 
outras cooperações”, disse Alckmin 
após a reunião.

A intenção dos EUA de contribuir 
com o Fundo Amazônia, recente-
mente reativado pelo governo bra-
sileiro, foi anunciada durante visita 
do presidente Luiz Inácio Lula da 
Silva a Washington no início do mês.

A embaixadora dos EUA no Brasil, 
Elizabeth Bagley, disse neste mês 
que o valor a ser doado para o 
Fundo Amazônia ainda está sendo 
definido pelo governo e o Congresso 
norte-americanos.

O motivo oficial para a vinda de 

Vice-presidente 
do Brasil, Geraldo 
Alckmin, e Marina 
Silva se reúnem 
com John Kerry 
para debater clima

John Kerry ao Brasil é dar anda-
mento ao Grupo de Trabalho de 
Mudanças Climáticas Brasil-EUA, 
relançado oficialmente por Lula e 
Biden em 10 de fevereiro, e fazer 
avançar a cooperação entre os dois 
países na reversão do desmata-
mento da Amazônia. Entre outros 
temas, estão também o impulso às 
energias limpas e alternativas de 
renda para a população da região 
amazônica.

John Kerry fica no país até esta 
terça-feira (28), quando segue para 
o Panamá. A embaixada dos EUA e o 
governo brasileiro não confirmaram 
um possível encontro entre ele o 
presidente Lula. Ainda hoje o en-
viado especial dos EUA para o clima 
deve visitar o Congresso Nacional.

Fundo Amazônia
O Fundo Amazônia tem objetivo 

de financiar projetos de redução 
do desmatamento e fiscalização do 
bioma. O mecanismo de financia-
mento havia sido desativado no 
governo passado e foi reativado 
agora após determinação do Su-
premo Tribunal Federal (STF). O 
fundo conta atualmente com R$ 5,4 
bilhões, sendo que R$ 1,8 bilhão já 
foram contratados e há 14 projetos 
do edital de 2018 qualificados para 
serem aprovados.

Criado em 2008, o fundo recebe 
doações de instituições e governos 
internacionais para financiar ações 
de prevenção e combate ao des-
matamento na Amazônia Legal. Em 
2019, a Alemanha e a Noruega sus-

penderam os repasses para novos 
projetos após o governo brasileiro, 
na gestão de Jair Bolsonaro, apre-
sentar sugestões de mudança na 
aplicação dos recursos e extinguir 
colegiados de gestão do dinheiro.

Desmatamento 
O Inpe (Instituto Nacional de Pes-

quisas Espaciais) registrou em feve-
reiro um recorde de desmatamento 
na Amazônia Legal desde o início da 
série histórica – em 2015. Em duas 
semanas do mês, já foram desma-
tados quase 209 km² de floresta.

A taxa é vista como alta ao consi-
derar que fevereiro ainda não aca-
bou. O balanço final do mês só deve 
ser divulgado na próxima 6ª feira 
(3.mar.2023).

John Kerry se reuniu com o 
vice-presidente Geraldo Alckin 
e a ministra de Meio Ambiente, 
Marina Silva, no Brasil 

Corpos de 14 crianças são resgatados em mar na Itália 
Divilgação

Ale´m das crianças, corpos de adultos foram resgatados após naufrágio em mar 

Equipes de resgate recupera-
ram mais três corpos nesta se-
gunda-feira (27), um dia depois 
que uma embarcação de madei-
ra que transportava imigrantes 
para a Europa se chocou contra 
rochas devido ao mau tempo no 
sul da Itália, elevando o número 
de mortos para 62, incluindo pelo 
menos 14 crianças.

Muitas das vítimas estavam 
perto de onde a embarcação 
afundou, próximo de Steccato 
di Cutro, um balneário na cos-
ta leste da Calábria, enquan-
to alguns dos corpos foram 
recuperados em mares ainda  
tempestuosos.

Dezenas de caixões foram co-
locados em um pavilhão espor-
tivo na cidade vizinha de Croto-
ne, enquanto a população local 
deixava flores e velas em grades 
de metal do lado de fora para 
mostrar seu respeito.

Autoridades locais disseram 

que 80 pessoas sobreviveram 
ao desastre, mas acredita-se 
que entre 180 e 200 pessoas 
tenham embarcado na Turquia, 
sugerindo que muitos outros 
passageiros podem ter morrido 
ou desaparecido.

O desastre reabriu um debate 
sobre imigração na Europa e na 
Itália, onde as duras novas leis do 
governo de direita recém-eleito 
para instituições de caridade de 
resgate de imigrantes atraíram 
críticas das Nações Unidas e 
outros.

“É hora de silêncio, oração, re-
colhimento e meditação profun-
da. Mas também é um momento 
em que devemos nos questio-
nar com responsabilidade sobre 
esta última tragédia”, disse o bis-
po Francesco Savino, da vizinha 
Cassano all’Jonio, uma diocese 
católica romana em Calábria.

A instituição de caridade Mé-
dicos Sem Fronteiras (MSF), 

operando no local, disse que 
estava ajudando várias pesso-
as que perderam parentes no 
naufrágio.

Traficantes presos por nau-
frágio 

A Itália prendeu mais dois sus-
peitos de serem traficantes de 
pessoas e que estavam em uma 
embarcação que naufragou nes-
te domingo (26), informam as 
autoridades de Crotone.   

Até o momento, três foram 
presos pelo possível crime, in-
cluindo um menor de idade, 
sendo um turco e dois paquis-
taneses.   

Os três haviam sido levados 
para o Centro de Solicitantes de 
Asilo da Ilha Capo Rizzuto, para 
onde foram após o naufrágio.   

Nesta segunda-feira (27), to-
dos os envolvidos no naufrágio-
foram levados um presídio na 
Itália. (ANSA). 

NAUFRÁGIO 

Estado Unidos empenhado 
Os índices de maior destruição 

foram registrados nos Estados do 
Mato Grosso (129 km²) e do Pará 
(33,94 km²). Até então, a maior área 
desmatada na Amazônia Legal era 
de de 198,67 km², taxa registrada 
em 2022. 

O recorde observado em fevereiro 
se dá depois de uma redução de 
61% nas taxas de desmatamento 
em janeiro, quando comparado com 
2022.

Entre as promessas de campanha 
de Lula para o meio ambiente estava 
a punição para quem desmatasse 
de forma ilegal. Depois das eleições, 
o ex-ministro do Meio Ambiente 
Carlos Minc disse que o Brasil regis-
traria uma “redução forte e imediata 
do desmatamento no Brasil já no 1º 
trimestre do governo Lula”. Ele foi o 
titular do ministério de 2008 a 2010.

Das áreas desmatadas na Ama-
zônia em 2022, 80% delas eram 
responsabilidade do governo fede-
ral, o equivalente a 8.443 km². No 
acumulado dos últimos 4 anos (2019 
a 2022), foram desmatados 35.193 
km², área superior aos Estados de 
Sergipe e Alagoas, (21.000 km² e 
27.000 km², respectivamente).

É o que mostrou levantamento 
do Imazon (Instituto do Homem e 
Meio Ambiente da Amazônia) di-
vulgado em 18 de janeiro. O maior 
desmatamento da Amazônia dos 
últimos 15 anos foi registrado du-
rante o governo do ex-presidente 
Jair Bolsonaro (PL). Somente em 
2022, foram devastados 10.573 km², 
0 5º recorde anual consecutivo. A 
área equivale a 3 mil campos de 
futebol por dia de floresta. 

Durante a gestão Michel Temer 
(MDB), de 2016 a 2018, foram de-
vastados 8.844 km². No governo de 
Dilma Rousseff (PT), de 2011 a 2015, 
foram 10.421 km². 

O levantamento é feito por meio 
do SAD (Sistema de Alerta de Des-
matamento), ferramenta que mo-
nitora a Amazônia Legal que usa 
imagens de satélites, desenvolvido 
pelo Imazon em 2008. O monitora-
mento reporta mensalmente o nível 
de desmatamento na região.

em ajudar a Amazônia 
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SUBEL AUTO POSTO LTDA, torna público que recebeu da SEMMAS 
a LMO nº 009/2019-1, sob o processo nº 2015.15848.15875.0.000913, 
que autoriza a atividade Comercialização de Combustível, com a 
finalidade de Comércio Varejista de combustíveis para veículos 
automotores – composto por 4 (quatro) tanques, sendo um bipartido 
15/15 m³ e 03 (três) plenos de 15 m³ cada, totalizando 75 m³,, 
com validade até: 31/01/2025, sito na Avenida Pedro Teixeira, n° 
1552 – Dom Pedro – Manaus/AM.

SUBEL AUTO POSTO LTDA, torna público que recebeu da 
SEMMAS a LMO nº 067/2021, 1º Renovação, sob o protocolo nº 
AMA2200016879, que autoriza a atividade Comercialização de 
Combustível, com a finalidade de Comércio Varejista para veículos 
automotores composto de 02 (dois) tanques de armazenamento 
totalizando um volume de 60m³, e reforma para modernização do 
Sistema de Armazenamento Subterrâneo de combustível e desa-
tivação de 07 (sete) tanques, com validade até: 26/01/2026, sito 
na Avenida Brasil, n° 91 – Santo Antônio – Manaus/AM.

PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAUS
SECRETARIA MUNICIPAL DE MEIO AMBIENTE

E SUSTENTABILIDADE

PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAUS
SECRETARIA MUNICIPAL DE MEIO AMBIENTE

E SUSTENTABILIDADE

SEMMAS

SEMMAS

TRABALHO
Ofereço-me para trabalhar como motoqueiro, possuo condução própria, sou habilitado A-B. 

Fone (92) 99608 - 2646
Idelvando Raimundo dos Santos
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Pricila de Assis

O start para mais uma edi-
ção do Festival Folclórico de 
Parintins está mais perto do 
que nunca. No dia 8 de abril, 
a Amazon Best promove a Fei-
joada Planeta Boi, celebrando 
a chegada de mais uma dispu-
ta entre os bois Caprichoso e 
Garantido.

A feijoada vai reunir, além 
de personalidades dos bois-
-bumbás, torcedores, artistas 
e turistas. O evento será reali-
zado no Centro de Convenções 
Vasco Vasques, localizado na 
Avenida Constantino Nery.

Respeitando a pausa que 
o mundo do entretenimento 
deu em decorrência dos casos 
de Covid-19, a Amazon Best 
promoveu a última edição da 
Feijoada Planeta Boi em 2019. 
Por isso, promete entregar um 
evento à altura da saudade de 
quem é apaixonado pelos bois 
de Parintins. 

“Tudo que está ligado ao Fes-
tival as pessoas querem cele-
brar. Então, a gente prevê que 
vai ser uma grande explosão 

de alegria. Agora é a hora de 
enaltecer e comemorar a cul-
tura do Amazonas”, destacou o 
diretor-presidente da Amazon 
Best, Valdo Garcia.

Em 2023, as atrações da Fei-
joada Planeta Boi são Patrick 
Araújo, Sebastião Jr, David As-
sayag, Uendel Pinheiro e DJ 
Ítalo.

Festa exclusiva com Open Bar
A Feijoada Planeta Boi é um 

evento exclusivo para 700 pes-
soas.

Serão disponibilizadas para 
venda 70 mesas fechadas com 
10 lugares. As vendas iniciam a 
partir do dia 6 de março. 

Os brincantes que terão aces-
so às mesas irão ganhar uma 
camisa além, é claro, de terem 
direito à feijoada e ao serviço 
de Open Bar (água, caipirinha, 
cerveja e  refrigerante). O Open 
Bar será oferecido de 12h às 17h

Outras informações podem 
ser obtidas por meio do telefo-
ne (92) 98129-1110, de segunda 
a sexta-feira, das 9h às 17h.

EVENTO
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Festa do boi garantido pelo Amazon Best

plateia@emtempo.com.br |

Feijoada ‘Planeta Boi’ acontecerá 
no Vasco Vasques em março

Matrículas abertas para o 

   Da redação

Tem início a nova temporada de 
matrículas nesta quarta-feira 
(1º),para os cursos do Liceu de 
Artes e Ofícios Claudio Santo-

ro. A Secretaria de Estado de Cultura 
e Economia Criativa vai disponibilizar 
mais de mil vagas para cursos de 
Dança, Artes Visuais, Música e Artes 
Cênicas nas unidades de Manaus 
(Sambódromo e Centros Estaduais 
de Convivência da Família Magdale-
na Arce Daou e Padre Pedro Vignola) 
e no município de Envira (distante 
1.216 quilômetros de Manaus).

No dia 7 de março, também se-
rão abertas vagas para cursos de 
Equilíbrio Corporal, Dança, Musico-
terapia e Violão, em parceria com a 
Fundação Universidade Aberta da 
Terceira Idade (FUnAti). As aulas 
serão ministradas na unidade do 
Sambódromo do Liceu, em Manaus.

As inscrições são gratuitas e se-
rão realizadas presencialmente nas 
respectivas unidades do Liceu na 
capital; em Envira, no Centro de 
Eventos e Negócios Agropecuários 
do município. O período de matrícu-
las termina no dia 2 de março, com 
dois horários de funcionamento: de 
8h às 11h e 14h às 17h.

De acordo com o secretário de 
Estado de Cultura e Economia Cria-
tiva, Marcos Apolo Muniz, o Liceu 
é uma ferramenta essencial para 
as políticas públicas voltadas ao 
setor cultural.

“O Liceu traz muitos benefícios à 
sociedade, o que é um reflexo de 
uma boa qualidade de ensino. O 
acesso à arte e à educação é uma 
ferramenta muito importante para 
a transformação social dos nossos 
jovens”, destaca Marcos Apolo.

Liceu de Artes e Ofícios Claudio Santoro
Mais de mil vagas para cursos de 
Dança, Artes Visuais, Música e Teatro 
estão disponíveis para jovens e adultos

REPRODUÇÃO

Documentos necessários
O candidato ou o responsável 

legal (no caso de menores de 18 
anos) deve levar, no ato da matrí-
cula, cópia do RG e CPF, Certidão 
de Nascimento (para menor de 
15 anos), cópia do comprovan-
te de residência atual com CEP, 
declaração escolar (no caso de 
estudantes), laudo médico para o 
caso de pessoas com deficiências 
e contato telefônico.

Matrículas para os cursos do 
Liceu Claudio Santoro

Período: De 1º a 02 de março

UNIDADES MANAUS
Informações: 99174-5278 

(Sambódromo), 99198-3655 (Pa-
dre Pedro Vignola), 99232-1498 
(Magdalena Arce Daou) e 99174-
3590 (Centro de Convivência do 
Idoso).

Horário: 8h às 11h e 14h às 17h

UNIDADE ENVIRA
Presencial: Rua 27 de Julho, São 

Francisco – Centro de Eventos 
e Negócios Agropecuários (Cena)

Horário: das 8h às 17h e 14h às 17h
Informações: (97) 98419-2677
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Em Tempo

Radicada em Paris há mais 
de 40 anos, a jornalista e 
economista amazonense 
Marilza de Melo Foucher 

lançará em Manaus o livro de me-
mórias, intitulado Fragmentos de 
tempos vividos, na próxima ter-
ça-feira (7). O evento acontecerá 
a partir das 18h30, no Instituto 
Geográfico Histórico do Amazonas, 
Museu Crisantho Jobim, localizado 
na rua Bernardo Ramos, Centro. 

O livro conta com mais de 30 crô-
nicas curtas, recheadas de memó-
rias, de aspectos pessoais e vivên-
cias que surgiram sem censura, de 
uma nortista brasileira vivendo na 
‘Cidade das Luzes. A obra não possui 
uma ordem cronológica, mas tem 
início com sua chegada a Paris no 
final dos anos 1970, para fazer um 
doutorado na área de Economia.

Rosa Freire Furtado, jornalista, 
tradutora dos grandes clássicos 
da literatura francesa e escritora, 
olha como deliciosos os relatos. 
“Marilza desfia, num livro de 220 
páginas e muito bem escrito, suas 
peripécias, que não foram poucas, 
e incluem cemitérios e delegacias 

DIVULGAÇÃO 

de polícia”, disse.
Outra crítica contundente foi a 

de Marilene Corrêa, socióloga, pro-
fessora da Ufam e autora de O Paiz 
do Amazonas e Metamorfoses da 
Amazônia, que ressaltou a delica-

deza das aventuras da escritora. 
“Recomendo as aventuras de Maril-
za da maturidade à infância. Cortes 
precisos, subtítulos estimulantes, 
autocompreensão clara e livre de 
censuras. Contexto literário e nar-

rativo rico. Registros históricos com 
leveza, assim como a autoavaliação 
da militância, sensível, direta. Co-
nexões de personagens e de outro 
dos intelectuais de Paris”, analisa.

Paulo Lima, jornalista e editor 

Turnê de lançamento do livro 
‘Fragmentos de tempos vividos’

Jornalista amazonense, Marilza Foucher

Manaus será a primeira 
das sete cidades a 
receber a turnê de 
lançamento do livro 
de Marilza Foucher 

da revista Balaio de Notícias, fala 
que o livro é composto por crô-
nicas memorialísticas. “A primeira 
metade é dedicada à sua chegada 
e adaptação a Paris, onde vive há 
mais de 40 anos, casou-se e cons-
tituiu família. Na outra metade, 
Marilza se volta às suas origens 
acreanas e às viagens de trabalho 
ao redor do mundo. Marilza, porém, 
mergulhou com intensidade nessa 
nova vida, realizando sua própria 
revolução, que ela rememora com 
entusiasmo”, explica.

Já Sebastião Valesco e Cruz, que 
é sociólogo, cientista político, es-
critor, pesquisador 1 A do CNPq e 
professor de Ciências Políticas da 
Unicamp, finaliza a lista de leito-
res de Marilza. “A impressão inicial 
confirmou-se sobejamente: as his-
tórias são deliciosas e estão muito 
bem contadas”, copleta.

Sobre Marilza de Melo Foucher
Doutora em Estudos da América 

Latina (Economia) no Institut des 
Hautes Études en Amérique Latine 
– Sorbonne (1988). Pós-graduação 
em Análise Regional e Organização 
Espacial, no Instituto de Estudo 
do Desenvolvimento Econômico e 
Social – IEDES – Paris – Sorbonne 
(1980-81). Curso de especialização 
(Pós-graduação) em Planejamen-
to Regional do Desenvolvimento 
– OEA – Universidade Federal do 
Ceara – CETREDE (1977). Bacharel 
em Administração – Faculdade de 
Ciências Econômicas da Universi-
dade Federal do Amazonas. (1975).
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seleções filiadas à Fifa, além de 
jornalistas especializados de cada 
um desses países e torcedores de 
todo mundo cadastrados no site 
da Fifa, que votaram entre 12 de 
janeiro e 3 de fevereiro.

A ampliação do período de avalia-
ção foi determinante para a vitória 
de Messi, que fez o melhor de seus 
Mundiais em sua quinta participa-
ção aos 35 anos e conduziu a Argen-
tina à glória eterna com atuações de 
protagonismo que ainda não havia 
tido em Copas. Saíram de seus pés 
na campanha do tri da Alviceleste 
sete gols e três assistências.

Tão genial quanto simples, Messi 
fez um discurso breve com o troféu 
em mãos. Agradeceu aos colegas, 
à família, ao povo argentino, citou 
Benzema e Mbappé, “que jogaram 
demais”, e, claro, mencionou a Copa 
de sua vida. 

“Realizei meu sonho depois de 
tanta luta, de tanto insistir. Com 
paciência e perseverança cheguei 
à realização. Foi a coisa mais lin-
da que aconteceu na minha vida”, 
definiu o melhor do mundo.

Considerado por alguns o maior 
jogador da história, maior até mes-
mo que Pelé, Messi alcançou a taça 
com que tanto sonhou na sua úl-
tima aparição na competição mais 
importante de futebol. 

“É algo raríssimo para qualquer 
jogador. Fico muito feliz por ter 
conseguido isso. Não tenho mais 
palavras. Está na hora de meus 
filhos irem para cama”, encerrou 

   Da redação

Pela sétima vez, o argentino 
Lionel Messi foi eleito como 
o melhor jogador do mundo, 
durante cerimônia do Fifa 

The Best na segunda-feira (27), em 
Paris, na França. O craque superou 
os franceses Kylian Mbappé e Ka-
rim Benzema para levar o The Best, 
premiação da Fifa que não ganhava 
desde 2019. O evento voltou a acon-
tecer presencialmente após anos, 
em razão das medidas sanitárias 
decorrentes da pandemia de covid.

Messi já havia conquistado o prê-
mio da Fifa seis vezes, em 2009, 
2010, 2011, 2012, 2015 e 2019. Com 
mais um troféu, se isola como o 
atleta mais vezes eleito o melhor 
jogador do mundo. Cristiano Ronal-
do é o segundo maior vencedor. O 
astro português já ganhou a hon-
raria cinco vezes: em 2008, 2013, 
2014, 2016 e 2017

Ao contrário da Bola de Ouro, 
da revista France Football, o The 
Best considera o desempenho de 
cada jogador durante a temporada 
europeia, neste caso de 8 de agosto 
de 2021 a 18 de dezembro de 2022, 
data da final da Copa do Mundo 
do Catar. Messi foi escolhido por 
técnicos e capitães de todas as 211 

Esta já é a sétima vez que o 
jogador argentino recebe o 
prêmio como melhor do mundo

Flamengo disputa contra Del Valle no Maracanã
HOMENAGEM

Vítor Pereira concluiu a pre-
paração do Flamengo para a 
Recopa Sul-Americana na 
segunda-feira (27). A equipe 
enfrenta o Independiente Del 
Valle (EQU), nesta terça, às 
21h30 (horário de Brasília). 
Para a decisão no Maraca-
nã, o técnico tem reforços e 
baixas. As boas notícias ficam 
por conta do atacante Pedro e 
do volante Gerson, que serão 
relacionados para a final.

Gerson, com dores muscu-
lares, ficou de fora do jogo 
de ida contra o Del Valle, no 
último dia 21. Pedro atuou na 
derrota por 1 a 0, mas deixou 
a partida em Quito também 
com dores musculares. Os dois 
não foram relacionados para o 
clássico contra o Botafogo - no 
qual o Flamengo atuou apenas 
com reservas e treinam com 
os companheiros desde sexta 
(24), no Ninho. 

Escalação
Por conta das condições fí-

sicas dos jogadores, a dúvida 
na escalação permanece. Vítor 
Pereira, como de praxe, só 
confirmará ao time quem ini-
ciará a partida na terça quando 
os jogadores se apresentam 
no CT pela manhã.

Os desfalques ficam por con-
ta de Bruno Henrique, Victor 
Hugo e Filipe Luís, entregues 
ao DM, e Léo Pereira, que está 
em transição após recuperar-
-se de lesão muscular sofrida 
no início de fevereiro.

Lionel Messi segurando troféu de melhor jogador do mundo de 2022

Manaus, terça-feira 28 de fevereiro de 2023

Messi vence como melhor 
jogador do mundo em 2022

Uma provável escalação do Fla-
mengo tem Santos; Varela, Fabrí-
cio Bruno, David Luiz e Ayrton Lu-
cas; Thiago Maia, Vidal (Gerson), 
Everton Ribeiro e Arrascaeta; Gabi 
e Pedro (Everton Cebolinha).

Premiação da Recopa
O campeão da Recopa Sul-

-Americana ganhará um prêmio 
de US$ 1,8 milhão (R$ 9,36 mi-
lhões), enquanto o vice receberá 
US$ 900 mil (R$ 4,68 milhões). 
Em 2022, os valores eram de 
US$ 1,6 milhão e US$ 800 mil, 
respectivamente. 

Expecitativa
A sensação dos jogadores do 

Flamengo depois da derrota 
para o Independiente del Valle, 
por 1 a 0, na primeira partida da 
decisão da Recopa, terça-feira 
passada, no Equador, foi a de 
que, dos males, ocorreu o me-
nor. Existe a confiança de que 
a desvantagem pode ser rever-
tida na volta, no jogo de hoje. O 
histórico recente da equipe no 
Maracanã justifica esse estado 
de espírito.

Desde 2019, quando o rubro-
-negro iniciou a sequência de 
títulos atual, o time atuou no 
estádio 153 vezes. Foram 111 vi-
tórias, nada menos que 72,5% 
das partidas. Um resultado 
positivo é do que o Flamen-

go precisa para evitar o vice. 
Se for com a vantagem míni-
ma, a disputa será decidida  
nos pênaltis.

Uma vitória por dois ou mais 
gols de diferença dá o título 
à equipe carioca. Neste perío-
do, resultado assim aconteceu 
em 43,7% dos jogos disputados 
no Maracanã. Das vitórias no 
estádio, em 60,3% das vezes 
construiu placar com vantagem 
maior que a mínima.

Parte desse retrospecto tão 
favorável no Maracanã cai na 
conta da boa presença da tor-
cida. Ano passado, a média de 
público do rubro-negro como 
mandante foi de 44.435 pes-

soas. Jogos decisivos, como o 
de amanhã, lotam sistematica-
mente. A diretoria abriu a venda 
de ingressos para a partida con-
tra a equipe equatoriana em 23 
de janeiro. Dois dias depois, eles 
estavam esgotados. A previsão 
é de público acima dos 60 mil 
pagantes.

Desde 2019, o Flamengo dis-
putou no Maracanã 21 partidas 
eliminatórias de Libertadores, 
Recopa Sul-Americana e Copa 
do Brasil. Foram 15 vitórias, qua-
tro empates e apenas duas der-
rotas. Ou seja, mesmo quando o 
jogo é de vida ou morte, o de-
sempenho do time se mantém 
alto no estádio.

Lina Sabóiaredacao@emtempo.com.br |
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ele. A brincadeira tirou risos de 
sua mulher, Antonella Roccuzzo, 
na plateia. 

Brasil apagado
O prêmio Fifa The Best elegeu 

também a seleção ideal do mundo 
em 2022 com apenas um brasileiro: 
o volante Casemiro, do Manches-
ter United. À frente, um quarteto 
de ataque sem Neymar, mas com 
seus companheiros de PSG Lionel 
Messi, eleito também o Melhor do 
Mundo, e Kylian Mbappé.

A seleção ficou escalada da se-
guinte forma: Courtois; Hakimi, Van 
Dijk e João Cancelo; De Bruyne, 
Modric, Casemiro; Messi, Mbappé, 
Benzema e Haaland.

Os países com maiores repre-
sentantes foram Bélgica (Courtois 
e De Bruyne) e França (Benzema 
e Mbappé). O Brasil tinha quatro 
representantes no páreo. Além de 
Neymar, o goleiro Alisson e o za-
gueiro Thiago Silva também fica-
ram de fora.

Vale mencionar que Vinícius Jú-

nior, um dos destaques da tem-
porada pelo Real Madrid e pela 
Seleção Brasileira, não ficou entre 
os 26 finalistas da lista. Um trio 
“pesado” criticou a ausência do 
craque.

Dessa forma, o Brasil ficou “es-
quecido” no Fifa The Best, visto que 
outros dois representantes do País 
acabaram não levando o prêmio, 
casos da sueca Pia Sundhage, fina-
lista na categoria de melhor técnica 
do futebol feminino, e Richarlison, 
ao Puskás.

GILVAN DE SOUZA/FLAMENGO

Jogadores do Flamengo em treino na manhã de segunda-feira no Ninho do Urubu

Em Tempo
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